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ДО ВЫБОРОВ 

ОСТАЛОСЬ 22 ДНЯ
СОСТОЯЛАСЬ ЖЕРЕБЬЕ: 
ВКА ПОЛИТИЧЕСКИХ ПА

РТИИ И БЛОКОВ

11 октября в Центральной 
избирательной комиссии со
стоялась жеребьевка очере
дности 54 партий и блоков, 
зарегистрированных комис
сией, в избирательных бюл
летенях.

Первый номер выпал Со
юзу социальной справедли
вости Грузии, последний — 
блоку «Во имя жизни*. Со
юз граждан Грузии будет 
представлен в избирательном 
бюллетене под 45-м номе
ром, Национально - демокра
тическая партия — под 26-м, 
Союз грузинских традицио
налистов -— под 50-м, рес
публиканцы — под 52-м, 
Социалистическая партия — 
по^. 12-м, блок «Единая ком
мунистическая партия Гру
зии и социал-демократы* — 
под 4-м.
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УСТАНОВЛЕНА
ОЧЕРЕДНОСТЬ

' ВЫСТУПЛЕНИЯ
ПО ТЕЛЕВИДЕНИЮ  

КАНДИДАТОВ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ

Состоявшаяся 6  октября в 
Центральной избирательной 
комиссии жеребьевка уста
новила следующую очеред
ность выступлений по теле
видению кандидатов в пре
зиденты:

1. Эдуард Шеварднадзе.
2. Картлос Гарибашвили.
3. Роин Липартелианн.
4. Акакий Бакрадзе.
5. Джумбер Патиашвили.
6. Пантелеймон Гиоргадзе^

ПОДДЕРЖИВАЮТ 
АНДИДАТУРУ

АРДНАДЗЕЭДУАРДА Ш

От имени учредительного 
съезда «Движения земле
дельцев Грузии» министр 
сельского хозяйства и пище

вой промышленности 3 . Ге
гечкори направил телеграм
му Председателю парламен
та Грузии — Главе государ
ства Эдуарду Ш еварднадзе, 
в которой, в частности, ска
зано:

15 сентября 1995 года со
стоялся учредительный съезд 
«Движения земледель ц е в 
Грузии», которому предше
ствовало учреждение анало
гичных обществ в районах и 
городах.

Общество охватывает все 
районные и городские пред
приятия агропромышленно
го комплекса республики, 
организации и учреждения 
учебной, научно-исследова
тельской, проектно-конструк
торской областей и сферы 
обслуживания независимо от 
формы их хозяйствования и 
правовой формы собственно
сти.

На съезде была единоду
шно поддержана кандидату
ра Главы государства Эду
арда Ш еварднадзе на пост 
президента Грузии.

ГИА

ВЫСОКИЕ ДОЛЖНОСТ- 
НЫК ЛИЦА ОСВОБОЖДЕ
НЫ о т  д о л ж н о с т и  в
СВЯЗИ С УЧАСТИЕМ В 

ВЫБОРАХ

В соответствии с действу
ющим законодательством 
Глава государства удовле
творил просьбу и освободил 
от занимаемой должности в 
связи с участием в выборах 
премьер-министра Отара Па- 
цация, вице-премьеров Тама
за Надареишвили, Автанди
ла Маргиани, министра тор
говли Муртаза Занкалиани. 
Исполнение обязанностей пре
мьера попеременно будут 
осуществлять вице-премьеры 
Темур Василия, Бакур Гу- 
луа. Зураб Кервалишвили. 
Ираклий Менагаришвили.

В С !
СТАРЫЙ ОПЫТ СЛИЛСЯ с  м о л о д ы м  

ЭНТУЗИАЗМОМ

Такими словами открыл встречу с избирателями пред
седатель Координационного совета блока «Прогресс», экс- 
вице-премьер Грузии Автандил Маргиани. Он подчерк
нул, что блок — единственная организация в Грузии, 
основапная не на партийной структуре, — продолжит ра
боту после выборов и намерен ввести своих представите
лей в органы исполнительной власти и местной админист
рации.

— Наша программа - минимум — поддержать кан
дидатуру Эдуарда Ш еварднадзе на пост президента, а 
максимум — переход от митинговой политики к реально
му построению государства, — заявил лидер блока Гия 
Жоржолиани.
БЛОК «XXI ВЕК* СЧИТАЕТ, ЧТО ГРУЗИЯ НЕ ГОТОВА 

К ПРЕЗИДЕНТСКОМУ ПРАВЛЕНИЮ

Блок «XXI век — Общество Константина Гамсахур
диа — Единая Грузия» — единственный, кто борется за 
избрание в будущий парламент людей, способных поста
вить Грузию на путь истинной демократии и сво
боды, заявил на состоявшейся 11 октября пресс-кон
ференции председатель блока Ираклий Гоциридзе. По 
мнению Гоциридзе, Грузия должна избавиться от влияния 
России и выйти из состава СНГ. Неучастие блока в пре
зидентских выборах он объяснил тем, что Грузия не го
това к этому институту. По мнению Гоциридзе, ни один 
из нынешних кандидатов в президенты не достоин стать 
им.

ЗАСЕДАНИЕ ЦЕНТРАЛЬ
Н01 ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ

КОМИССИИ

11 октября состоялось за
седание Центральной избира
тельной комиссии, которое 
вел ее председатель Вано 
Кигурадзе.

Была заслушана инфор
мация о регистрации пар
тийных списйов. Отмечено, 
что всего зарегистрированы 
63 партии и блока. Снят с 
регистрации Всвгрузинский 
фонд по защите прав чело
века и защите прав заклю
ченных как общеутвенная 
организация.

На* заседании предметом 
отдельного обсуждения стал 
вопрос о регистрации, в ча
стности, партийных списков

В5-1*КЕ&$

избирательного блока «Эко
номическое возрождение — 
желтые» (конституционно-де
мократическая и прогрессив
но-демократическая партии), 
по которому в Верховном 
суде, рассматривается иск в 
связи с принятым 7 октяб
ря Центральной избиратель
ной комиссией решением.

С порядком работы средств 
массовой информации в свя
зи с подготовкой и прове
дением выборов ознакомил 
руководитель информацион
ного отдела Комиссии Зураб 
Нацвлишвили.

На заседании Комиссии 
состоялась жеребьевка для 
установления очередности 
партийных списков и блоков.

ГИА

© ПРАЗДНИК

Ж 14 октября — 
Мцхетоба, 

праздник храма 
Светицховели, 

хитона Господня

© СОБЫТИЕ

ДЕНЬ БОЛЬШИХ ПОБЕ
Такое случается редко: в

один и тот же день с разни
цей в три часа в Тбилиси 
состоялись два европейских 
отборочных матча — по 
футболу и баскетболу. В обо
их грузинским сборным 
протнвос т о я л и сильные, 
опытные коллективы. Одна
ко твердость, сила воли и 
жажда победы склонили ча
шу весов в сторону хозяев.

© Футбол:
БОЛГАРЫ

ПОВЕРЖЕНЫ
«Наша сборная уже заво

евала путевку в финальную 
стадию чемпионата Европы. 
Теперь наша задача — , за
нять первое место в отбо
рочной группе», — так ска
зал за день до матча со 
сборной Грузии известный 
вратарь болгарской коман
ды Борислав Михайлов. 
Этим он еще раз подтвер
дил, что его коллектив и в 
этой встрече приложит все 
силы для достижения побе
ды. Но даже столь опытный 
страж ворот, признанный 
одним из сильнейших на 
чемпионате мира прошлого 
года в США, не смог пред
угадать такого поворота в 
матче. Не успели еще опоз

давшие зрители сесть на 
свои места, а счет уже был 
открыт. Первая ж е атака 
грузинских футболистов за
вершилась точным ударом 
Ш ота Арвеладзе, и Михай
лову . пришлось доставать

мяч из сетки своих ворот.
Столь удачное начало не 

могло не повлиять на наст
роение грузинских футбо
листов. Они продолжали ата
ковать. Особенно слаженно 
действовала на правом краю

связка Гудушаури — Ачи- 
ко Арвеладзе, доставляв
шая немало хлопот обороне 
соперника. Уверенно дей
ствовала н линия полузащи-

Окончание на 3-й стр.

в  ВОЗВРАЩ АЯСЬ К ТЕМЕ

ВОЙТИ В ЗАВТРАШНИЙ МИР
ЭД УАРД  Ш ЕВАРДНАДЗЕ О М АРШ РУТАХ 

ТРАНСПОРТИРОВКИ НЕФТИ ИЗ 
АЗЕРБАЙДЖ АНА

— На основании чего при
нято такое компромиссное 
решение?

— Работа продолжалась 
примерно полтора года, с 
особой интенсивностью в 
последние 5 месяцев. Я ли
чно встречался по этому во
просу с президентами США 
и России, президентом и 
премьер-министром Турции, 
руководством Азербайджана 
и консорциума.

По решению консорциу
ма, оба варианта — и рос
сийский и грузинский — 
экономически обоснованы и 
вполне осуществимы техни
чески. Какой нефтепровод 
будет готов раньше? Тут 
преимущества у России, так 
как ее нефтепровод будет 
готов к пропуску первого

ПО СЛОВАМ...
...БИЛЛ КЛИНТОН, президент США:

Я абсолютно убежден, что мы не сможем 
восстановить экономические возможности 
и решить наши социальные проблемы, если 
Мы не найдем способ объединить амери
канцев. Для того, чтобы объединить наш 
народ, мы должны открыто и честно под
ходить к вопросам, по которым наши мне
ния разделяются.

...АНДРЕИ КОЗЫРЕВ, министр ино
странных дел России; Предстоящие у нас 
выборы — важнейший элемент преображе
ния России, утверждения новой культуры 
Политического взаимодействия. Проведе
ние выборов в срок, в соответствии со 
стандартами ОБСЕ, — дело чести россиян, 
свидетельство приверженности Хельсинк
скому Заключительному акту.

..„ЕВГЕНИЯ ТИШКОВСКАЯ, депутат 
Госдумы РФ: Хотите получить принципц,- 
адьйый и дееспособный парламент — смо

трите, за  кого голосуете. Думайте, не прой
дут ли в следующую Думу под прикрытием 
любимых народом лидеров финансовые ма
хинаторы и просто бандиты.

...АЛЕКСАНДР ЛЕБЕДЬ, генерал: 
Весной этого года были созваны команду
ющие округов, и Грачев ненавязчиво за я 
вил:. я никогда не призывал вас баллоти
роваться в Думу, но сейчас буду судить о 
вашей службе и работе по количеству де
путатов от вооруженных сил. У меня есть 
документ со списком из 50 человек, кото
рые должны пройти в Думу от армии.

...МИХАИЛ ПОПОВ? министр иност
ранных дел Молдавии: Молдавия не соби
рается вступать ни в НАТО, ни в военные 
блоки стран СНГ. ни в какие-либо другие 
подобные организации.

...ПОВИЛАС ГИЛИС, министр иност
ранных дел Литвы: Наши шаги в НАТО не 
направлены против кого бы то ни было, 
но мы должны думать о сроей безопасности.

потока нефти уже через 5 — 
6 месяцев. Для введения в 
строй грузинского нефтепро
вода понадобится, по мне
нию эксперта, 18 месяцев. 
На оба нефтепровода затра

ты  достаточно велики — 
3 0 0 —400  миллионов долла
ров, может, и полмиллиар
да. До 1 ноября должно 
быть подписано соглашение 
с Россией, примерно в эти 
же сроки будет готово сог
лашение с Грузией — в нем 
будут оговорены суммы, не
обходимые для восстановле
ния нефтепровода. Будут 
выделены средства и для 
строительства терминала.

Главное — решение при
нято, и в Грузии проходит 
параллельная линия нефте
провода. Доходы от этого не 
так уж велики, главное в 
том. что обрисовывается пер
спектива будущего. Нефте
скважины имеют большой 
запас, примерно 5 0 — 60 мил
лионов тонн нефти, и для ее 
пропуска будут задействова
ны обе ветви.

Это исторический вопрос 
для будущего нашей стра
ны. Я не могу не отметить 
особую роль в этом вопросе 
президента Азербайджана 
Гейдара Алиева, руководи
телей фирм, входящих в 
консорциум, поддержку ту
рецкого руководства, заин
тересованность и поддержку 
США и лично президента 
Клинтона. Я знаю, что он 
по телефону поддержал ва
риант параллельной про 
кладки нефтепровода по 
территории Грузии. Надо 
отметить объективность и 
справедливость правитель
ств? России. Сегодня мы мо
жем высказать благодарность 
нашим партнерам за поддер
жку.

ТУРЕЦКАЯ ПРЕССА О РЕШЕНИИ 
М ЕЖ ДУНАРОДНОГО КОНСОРЦИУМА

В качестве победы в «не
фтяной схватке с Россией» 
оценивают газеты Турции 
решение Международного 
консорциума о прохождении 
азербайджанской нефти по 
двум маршрутам.

Решение о поставках не
фти через территории Рос
сии и Грузии по маршрутам 
Баку — Новороссийск и Ба
ку— Супса, которое было 
оглашено в Баку, пишет 
крупнейшая в стране газета 
«Сабах», «нанесло сильный 
удар Москве», выступающей 
против участия Турции в 
транспортировке «черного 
золота» на мировые рынки. 
Несмотря на сильное проти
водействие России, замечает 
другое авторитетное ежедне
вное издание «Йени йыюзй- 
ыл». Международный кон
сорциум учел позицию Тур
ции. и после вынесения ре
шения о транспортировке
нефти заявил, что отдает
предпочтение поставкам ос
новных объемов сырья из
Баку к  нефтекомплексу
Джейхан на Средиземномор
ском побережье Турции. 
Случилось то, что должно 
было случиться, отметила в 
комментарии одна из влия 
тельных в Турции газета 
<-.Хюрриет». При вынесении 
вердикта в Баку консорци 
ум ,отдал должное тезису 
Анкары о «двойном марш ру
те», и теперь вопрос заклю 
чается в конкретной работе 
по транспортировке сырья, 
начать которую, как ожида
ется, будет можно в конце 
1996 — начале 1997 годов 
после завершения строитель
ства коммуникаций.

Для поставок азербай
джанской нефти Междуна

родному консорциуму было 
предложено два альтернати
вных проекта. Первый из 
них, разработанный Росси
ей. предусматривал прохож
дение нефти из Баку к  чер- 
номорскому порту Новорос
сийск. Второй был предло
жен Турцией и предполагал 
ее доставку по нефтепрово
ду Б аку—Супса.

Анкара настаивала на 
преимуществе своего вари
анта и указывала, что в 
случае транспортировки не
фти к Новороссийску необ
ходимо строительство новых 
и более длинных трубопро
водов, которые обойдутся в 
500 млн. долларов. При этом, 
как замечали турецкие спе
циалисты, нефтекоммуника- 
ции при таких затратах мо
гут быть нерентабельными, 
если объемы нефти составят 
около 5 -«6 млн. тонн. Для 
полной нагрузки нефтепро
вода. по их мнению, необхо
димы объемы как минимум 
в 15— 20 млн. тонн, одна
ко в этом случае транспор
тировка нефти по черномор
ским проливам, через кото
рые ежегодно проходит 2 5 — 
30 млн. тонн, будет весьма 
проблематичной, ибо они, с 
одной стороны, физически 
не смогут обеспечить прохо
ждение Л кого количества 
сырья, и. с другой, будут 
подвержены серьезной угро
зе загрязнения и экологиче
ской катастрофы. Турецкий 
вариант, как указывали экс
перты, гораздо дешевле (око
ло 100— 150 млн. долларов) 
и рассчитан на прохождение 
нефти в объемах около 
6 млн. тонн.

ГИА -  ИТАР ТАСС

СОЗДАН Ш ТА Б ПОДДЕРЖ КИ КАНДИДАТА
В ПРЕЗИДЕНТЫ  ЭДУАРДА Ш ЕВАРДН А ДЗЕ

В рамках предвыборной кампании создан Ш таб под
держки Эдуарда Ш еварднадзе как кандидата на пост Пре
зидента Грузии. Филиалы штаба уже организованы во 
всех районах республики, об этом сообщил на пресс- 
конференции 12 октября доверенное лицо кандидата в 
Президенты, депутат парламента Эльдар Шенгелая

Эльдар Ш енгелая заявил, что проведенные штабом со
циологические исследования подтверждают лидирующую 
позицию Эдуарда Ш еварднадзе в списке кандидатов. Эль
дар Ш енгелая такж е выразил мнение, что полтора меся
ца — слишком маленький срок для подготовки к выбо
рам как президентских, так и парламентских.

В 8-Р Й Е 58

ВИЗИТ В ГРУЗИЮ  ГОССЕКРЕТАРЯ 
Ш ВЕЙЦАРСКОЙ КОНФЕДЕРАЦИИ

12 октября в Тбилиси с официальным визитом при
был Государственный секретарь Швейцарской Конфеде
рации Якоб Келенбергер. Вместе с ним прибыли личный 
представитель председателя ОБСЕ Иштван Диармати, 
Чрезвычайный н Полномочный Посол Швейцарской Кон
федерации в Республике Грузия Иоган Бухер, другие 
официальные лица.

В программе визита делегации Швейцарской Конфе
дерации, который продлится до 15 октября, встречи с 
Главой Грузинского государства Эдуардом Ш еварднадзе, 
министром иностранных дел Александром Чикваидзе. 
председателем Комитета по правам человека и межнацио
нальным отноЩениям Александром Кавсадзе.

Как сообщили корреспонденту ГИА в министерстве 
иностранных дел Грузии, предполагается, что'стороны об
судят вопросы, связанные с расширением взаимоотноше
ний Грузии и Швейцарии, ’а также с ходом урегулнрова-* 
ния конфликта в регионе Ш ида-Картли. Запланировано 
посещение делегацией «Города Цхинвали.

„ ДЛЯ УЧАСТИЯ В ДНЯХ ГРУЗИНО-АРМ ЯНСКОИ 
Д РУ Ж БЫ

13 октября в Тбилиси прибыла делегация Националь
ного собрания Армении во главе с его председателем Баб
кеном Араркцяном. Гости примут участие в торжестве 
ном открытии в Тбилиси Дней грузино-армянской дружбы, 
которое состоится 14 октября в драматическом театре 
имени А. Грибоедова.

В день приезда состоялась встреча делегации с Пред
седателем парламента Грузии — Главой государства Эду
ардом Ш еварднадзе. Гости нанесут визит Католикосу-Па
триарху Всея 1*рузии Илие Второму. Состоятся беседо! 
со спикером грузинского парламента Вахтангом Гогуадзе, 
членами коллегии парламента. Запланирована и встреча 
с представителями армянской общины, посещение армян
ской церкви в Тбилиси.

ЕВРОСОЮ З СЧИТАЕТ ГРУЗИЮ ПЕРСПЕКТИВНЫМ 
ПАРТНЕРОМ

По сообщению ГИА, 9 — 10 октября в Брюсселе со
стоялся первый раунд официальных переговоров между 
Грузией и Евросоюзом, на которых рассматривался проект 
двустороннего догевора о сотрудничестве и партнерских 
отношениях.

Как сообщили корреспонденту ГИА в посольстве Гру
зии в странах Бенилюкс и при Ерросоюзе, данный широ
комасштабный договор рассматривается, как первый этап 
сближения государств Восточной и Центральной Европы 
с Евросоюзом и возможной дальнейшей интеграции. 
Проект договора предусматривает начало качественно но
вого этапа взаимоотношении между Грузией и Евросою
зом, широкое сотрудничество практически во всех нап
равлениях. Само по себе начало этих ^переговоров свиде
тельствует о том, что Евросоюз положительно оценивает 
происходящие в Грузии политические и экономические 
процессы и считает нашу страну перспективным парт
нером. .

Делегацией Грузии руководил первый заместитель 
министра иностранных дел Михаил Уклеба. В перегово
рах участвовал посол Грузии в странах бенилюск и при 
Евросоюзе Зураб Абашидзе.

Второй раунд Переговоров состоится в ноябре-декабре 
этого года. ГИА

МАГИСТРАЛИ ГРУЗИИ 
НАНЕСЕНЫ  НА ТРАНСПОРТНУЮ  КАРТУ М ИРА

Это решение было принято на конференции ООН по 
транспорту, состоявшейся 26 сентября в Женеве, Об этом 
сообщил вчера Главный государственный координатор по 
вопросам транспорта Акакий Чхаидзе на совещании ру
ководителей департаментов железнодорожного, воздуш
ного и дорожного транспорта республики. |рыл« подчерк
нуто, что для становления экономики главное —- моби
лизовать дорожный и транспортный потенциал, привести 
в порядок транспортные средства, так как в ближайшем 
будущем существенно должен возрасти грузооборот. Ру
ководителям ведомств было поручено составить единую 
программу задействования транспортного потенциала рес
публики. . НС1

НАШ И ОППОНЕНТЫ МОГУТ НЕ Н ЕРВ Н И Ч А ТЬ —
В НОВОЕ П РАВИТЕЛЬСТВО ОНИ НЕ ПОПАДУТ

Так заявил корреспонденту ВС1 временно исполняю
щий обязанности премьер-министра Грузии Темур Васи
лия. Он подчеркнул, что оппоненты могут не беспокоить
ся и о ходе денежной реформы. По его словам, повыше
ние цен не имеет никакого отношения к процессу этой 
реформы.

РОССИЯ НЕ ВЫ ДАЛА  ПАСПОРТ 
АБХАЗСКОМ У ПРЕДСТАВИТЕЛЮ

В конце октября 1995 года в Никосии (Кипр) состо
ится международная конференция ь рамках проекта уре
гулирования межнациональных конфликтов в постсовет
ском пространстве. Участниками этого проекта является 
Институт этнологии и антропологии Академии наук Рос 
сии и Гаагская международная школа права.

Абхазское радио, вещающее из Сухуми, 'сообщило о 
том. что директор российского Института этнологии и 
антропологии Валерий Тишков обратился в МИД России 
с просьбой выдать выездную визу абхазскому представи
телю, намеревающемуся участвовать в предстоящей в Ни
косии конференции.

Но заместитель министра иностранных дел России 
Борис Пастухов в письменной форме ответил отказом.

В письме Б . Пастухова на имя В. Тишкова говорится: 
«В связи с Вашим обращением, к сожалению, вынужде
ны сообщить, что выездная виза упразднена, а выдача 
российского общегражданского заграничного паспорта 
гражданину иностранного государства противоречит суще
ствующему законодательству. Кроме того, положение усу
губляется состоянием грузино-абхазских отношений, и ' не
осторожный ш аг России в этом случае может иметь не
приятные политические последствия».

Сухумское радио сообщает о том, что такой ответ 
Пастухова вызвал недовольство правительства сепара
тистов.

'1. .. ГИА
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ЮБИЛЕИ С О О Б Щ Е С Т В А  НАЦИИ Специальный корреспондент «СГ» 
Екатерина АХАЛКАЦИ передает 

из Нью-Йорка

СТАТУС АБХАЗИИ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ ОПРЕДЕЛЕН

Представляем вниманию читателей «СГ» предвари
тельный вариант доклада Генерального секретаря ООН 
о положении в Абхазии. Окончательный вариант будет 
предложен в качестве официального отчета Генеральной 
Ассамблеи.

*Мой Специальный по
сланник по Грузии г-н Эду
ард Бруннер при поддержке 
Российской Федерации в ка
честве содействующей сторо
ны и Организации по безо
пасности и сотрудничеству 
в Европе в качестве участ
вующей стороны продолжал 
свои усилия по достижению 
всеобъемлющего урегулиро
вания конфликта, в частно
сти, по определению поли
тического статуса Абхазии, 
приемлемого как для гру
зинской, так и для абхаз
ской стороны. Он неодно
кратно посещал этот регион 
и председательствовал на 
нескольких раундах перего
воров и совещаний экспер
тов. Я посетил республику 
Грузия в период с 31 октя
бря по 2 ноября 1994 года, 
с  тем. чтобы вместе с Гла
вой государства г-ном Эду
ардом Ш еварднадзе и дру
гими должностными лицами 
правительства Грузии опре
делить, каким образом мож
но продвинуть•политический 
процесс. Я такж е предложил 
свое содействие посредством 
проведения совместной встре
чи либо отдельных встреч 
с  лидерами обеих сторон. 
Российская Федерация, вы
ступающая в качестве содей
ствующей стороны, предпри
няла в 1995 году энергич
ные усилия по согласованию 
проекта Протокола, который 
мог бы стать основой для 
урегулирования грузино-аб
хазского конфликта. К сожа
лению, в результате всех 
этих усилий на сегодняшний 
день достигнут лишь незна
чительный политический про
гресс.

Между двумя сторонами 
по-прежнему существует зна
чительное расхождение во 
мнениях относительно поли
тического статуса Абхазии
в рамках территориальной 
целостности Грузии. Консти
туция Абхазии, принятая ее 
Верховным Советом 26 но
ября 1994 года, объявляет 
Абхазию «суверенным демо
кратическим государством...» 
Такие конституционные по
ложения неприемлемы для 
грузинской стороны, которая 
настаивает на сохранении 
своей территориальной це
лостности. Правительство 
Грузии предлагает федера
тивное устройство Грузии, 
в рамках которого Абхйзия 
была бы наделена широкой 
автономией.

Даже если предположить, 
что по обсуждаемому ь на
стоящее время, проекту Про
токола удастся прийти к до
говоренности, то после это
го неизбежно потребуется 
длительный пердад деталь
ных переговоров в целях 
достижения согласия в отно
шении путей практической* 
реализации урегулирования. 
Такие переговоры будут 
требовать постоянного вни
мания прямо на месте. По-

оружия у населения обеих 
сторон, а также у некоторых 
сотрудников абхазской мили
ции и грузинской полиции. 
Помимо этого, в Гальском 
районе совершают преступ
ления вооруженные элемен
ты, не контролируемые ни 
правительство^ Грузии, ни 
властями Абхазии. В КодОр- 
ском ущелье, где к концу 
1994 года сохранялась на
пряженность, ситуация стала 
более спокойной. Отношения 
между абхазами И сванами 
на местах были удовлетво
рительными и характеризо-

рениого возвращения бежен
цев и перемещенных лиц. 
17 апреля 1995 года она 
выступила с предложением 
репатриировать по 200 че
ловек в неделю и заявила 
о готовности проявлять гиб
кость в отношении тех бе
женцев и перемещенных лиц, 
которые возвращаются в не
организованном порядке, од
нако это предложение не 
удовлетворяет требованиям 
УВКБ в отношении реаль
ного графика возвращения. 
Продолжающаяся задержка 
О переселением в Абхазию 
лиц, перемещенных внутри 
страны, тяжелым бременем 
лежит на экономике Гру
зни. В настоящее вре
мя власти задерживают 
тысячи поданных рацее за

вались медленным, но устой- * .явлений о репатриации и от-
чивым укреплением взаим
ного доверия.

По сообщениям МООННГ, 
миротворческие силы СИ Г 
продолжали операции, дей
ствуя в рамках майского Со
глашения 1994 года, и лю
бые отклонения от задач, 
поставленных в этом Согла
шении. допускались лишь 
после консультаций со сто
ронами. Сотрудничество ме
жду МООННГ И миротвор
ческими силами СНГ было 
весьма плодотворным.

В соответствии с пунктом 
10 резолюции 937 (1994) 
Совета Безопасности я'•учре
дил Фонд добровольных 
взносов в поддержку осуще
ствления Соглашения от 14 
мая 1994 года и гуманитар
ных аспектов, включая раз
минирование, как это будет, 
определяться донорами, что 
будет способствовать осуще
ствлению мандата МООННГ. 
На сегодняшний день объ
явлен один взнос.

В момент обретения Гру
зией независимости уровень 
жизни ее населения был од
ним из самых высоких ере* 
ди всех республик бывшего 
Советского Союза. Сегодня 
в силу отсутствия полити
ческой стабильности, граж
данского противостояния на 
два фронта и наличия по
рядка 270.000  перемещен
ных лиц в стране сложилось 
критическое положение. От
сутствие иностранной валю
ты, необходимой для приоб
ретения таких основных ре
сурсов. как топливо, а так
ж е гиперинфляция оказали 
разрушительное воздействие 
на экономику. 1994 год стал 
четвертым годом непрерыв
ного сокращения сельскохо
зяйственного производства. 
Согласно сообщениям, около 
75 процентов проживавше
го в сепаратистски настроен
ном регионе Абхазии насе
ления. спасаясь от граждан
ского конфликта, бежали в 
другие районы Грузии, и 
этот регион по-прежнему яв
ляет собой картину повсе
местных разрушений. На не
которых участках его терри
тории установлено большое 
число мин, в связи с чем 
дороги являются непроезжи
ми. *.

Из всех проблем, с кото
рыми сейчас сталкивается

э ’гому я  решил назначить* Грузия, наиболее неблагопри- 
заместителя моего Специаль
ного посланника, который 
будет постоянцр находиться 
в этом районе и, таким об
разом. сможет обеспечивать 
непрерывное присутствие на 
высоком политическом уро
вне. С учетом прецедента 
других операций, таких, как 
на Кипре и в Таджикистане, 
заместитель будет также гла
вой Миссии ООН по наблю

д е н и ю  в Грузии (МООННГ).
В ходе осуществления своих 
задач по поддержанию поли
тических контактов и веде
нию переговоров замести
тель будет выезж ать в Мо
скву для прямых консуль
таций с российскими властя
ми.

'М О О Н Н Г  выполняет свои 
задачи в соответствии с ман
датом. которым ее наделил 
Совет Безопасности в резо
люции 937 (1994) от 21 ию
ля 1994 года. Ее штаб-квар
тира находится в Сухуми, 
однако из-за отсутствия в 
этом городе. подходящих 
жилых помещений часть пе
рсонала штаб-квартиры Мис
сии в настоящ ее время раз
мещена в Пицунде. В Тби
лиси у Миссии имеется от
деление по связи, а  штаб- 
квартиры трех секторов рас
положены в Сухуми. Гали и 
Зугдиди. Помимо этого,
МООННГ имеет шесть точек 
базирования: три —- в Галь
ском районе, две —• в рай
оне Зугдиди и одну — в По
до рс ком ущ елье.

Правительство Грузии и 
власти Абхазии в целом со
блюдают Соглашение о пре 
кращении огня и разъедине
нии сил от 14 мая 1994 го
да. Все подразделения во 
оружейных сил выведены из 
Зоны безопасности, хотя не
сколько единиц неисправного 
тяжелого вооружения про
должают оставаться в Зоне 
ограничения вооружений.
,  Ситуация в Зоне безопас

ности и Зон е ограничения 
вооружения, особенно в Гэ
льском районе, остается на
пряженной В Зоне безопас
ности одной из проблем, 
требукицнх безотлагательно
го решения, является нали
чие несанкционированного

ятнымн являются нехватка 
основных продуктов питания 
и критическое положение 
дел с энергоснабжением.^ По
сле нескольких лег огромно
го бюджетного дефицита У 
правительства не осталось 
ресурсов для обеспечения 
дальнейшего предоставления 
основных социальных услуг. 
Многие учреждения первич
ного медико-санитарного об
служивания и больницы не 
могут работать из-за нехват
ки медикаментов и оборудо
вания. В настоящее время 
система здравоохранения по
чти полностью зависит от 
международной гуманитар
ной помощи

Помимо этого, вследствие 
сокращения объема государ
ственных ассигнований, боль
шое число сирот, беспризор
ных детей и лиц. которым 
необходимо специальное об
разование, проживают в ус
ловиях крайней бедности. 
Большинство из них нужда
ется в нормальном питании, 
постельных принадлежнос
тях. теплой одежде и учеб
ных материалах. Как и в со
седних кавказских республи
ках. здесь ощ ущ ается острая 
нехватка учебников и школь
ных принадлежностей, а мно
гие школьные здания нуж
даются в срочном ремонте.

Почти не улучшилось по
ложение дел и с возвраще
нием в Абхазию беженцев 
и перемещенных лиц. Хотя 
в середине октября 1991 го
да по состоянию на декабрь 
1994 года было репатрииро
вано всего лишь 311 чело 
век — весьма неутешитель
ный итог с учетом того, что 
общее число беженцев и пе
ремещенных лиц составляет, 
согласно оценкам, 250.009 
человек, С конца октября 
1994 года организованная 
репатриация фактически пре
кратилась, а Четырехсторон
няя комиссия не проводила 
своих заседаний с 16 фев
раля 1995 года. В Г-альсККЙ 
район в неорганизованном 
порядке возвратились около

называются рассматривать 
новые просьбы в силу пре
кращения мирных перегово
ров с обеих сторон.

Б рамках своих усилий 
по ггереходу от централизо
ванного планирования к ры
ночной экономике прави
тельство Грузии предприни
мает шаги в направлении 
экономической реформы. З а
дача приватизации государ
ственной экономики являет
ся чрезвычайно сложной, и 
само ее решение . создает 
острые социально-экономиче
ские проблемы.

Незначительные улучше
ния в плане безопасности в 
Гальском районе привели к 
тому, что все большее чйсло 
перемещенных лиц ежеднев
но пересекают реку Ингури 
в обоих направлениях для 
работы на полях, ведения 
торговли или ремонта домов, 
особенно в менее опасной 
зоне. Некоторые из них ре
шили остаться в Гальском 
районе до тех пор, пока там 
вновь не ухудшится обста
новка в плане безопасности. 
Численность такого полупо- 
стоянного населения оцени
вается в 25 .000—30.000 че
ловек. 'Вместе с тем, многие 
продолжают жить в тяжелых 
условиях, создавая тем са
мым серьезные проблемы 
для грузинской экономики, 
отношений между людьми и 
местными службами. В этих 
условиях чувство безысход
ности и отчаяния обостря
ется до такой степени, что 
начинают звучать призывы 
к4 массовой неорганизован
ной репатриации.

По данным, полученным 
Департаментом по гумани
тарным вопросам от обра
щающихся с призывом учре
ждений, по состоянию на 
июль 1995 года, в ответ на 
межучрежденческий призыв 
получено 9 ,4  млн. долларов 
США, что составляет 25,7 
процента общего объема фи
нансовых потребностей для 
Грузии. В конце августа 
1995 года будет проведен 
среднесрочный обзор дея
тельности в рамках призы
ва, который позволит рас
смотреть ход осуществления 
проектов, представленных в 
призыве, и положение дел с 
финансированием, а также 
представить планы дальней
шего осуществления меро
приятий до конца охватыва
емого призывом периода.

На стажировку— в ООН
ривает также недельную по
ездку в Вашингтон в начале 
ноября.

направлены пятеро ж урна
листов—победителей конкур
са, объявленного Ассоциаци
ей корреспондентов Объеди
ненных Наций весной ны
нешнего года. Их финанси
рует специальный Фонд име
ни Дата Хамаршельда. Чести 
представить свои регионы и 
освещать ход юбилейного 
50-го заседания Генеральной 
Ассамблеи ООН удостоились 
Екатерина Ахалкаци (стра
ны Восточной Европы, Р ес
публика Грузия, Тбилиси, 

-газета «Свободная Грузия»), 
Хуберто Суарес Гамбоа 
(Центральная Америка. Мек
сика, журнал «Эпоха де Ме
хико»), Карма С. Дори (Ю ж
ная Азия, Бутан, журнал 
«Куэнсэль»), Фаран Гонзо 
(Африка, Зимбабве, Телера
диокорпорация), Жан-Мари 
Хисинтука (Африка, Бурун
ди, агентство «Бурунди- 
Пресс»).

Несмотря на финансовый 
кризис в ООН, стажерам со
зданы все условия для ак
тивной работы и безбедно
го существования в Нью- 
Йорке в течение трех меся
цев. Программа предусмат-

По словам председателя 
Совета директоров. Фонда 
Санны Юзефф, это — са
мая большая группа со вре
мени основания стажировки 
журналистов в ООН, начи
нали с одного, в 1961 году. 
Здесь этой Программе при
дают очень _ большое значе
ние. Практика показала, что, 
как правило, цель бывает 
достигнута: стажеры за вре
мя работы в ООН значитель
но повышают профессио
нальный уровень и активно 
освещают в своих средствах 
массовой информации проб
лемы и ход генеральных 
ассамблей ООН.

Правда, стажировка не 
состоялась бы. если б не 
щедрые добровольные взно
сы Миссий 16 государств. 
5 неправительственных фон
дов и ряда дипломатов. Са
мые щедрые пожертвования 
принадлежат Миссии Нидер
ландов (28 .§71 .00 долларов) 
и самому Бутросу Бутросу- 
Гали (2.000.00 долларов).

В ООН УЧАТСЯ СЧИТАТЬ ДЕНЬГИ
Организйциц. Объединен

ных Наций, которая содер
жит толькЬ около семидеся
ти ты сяч . «голубых касок», 
грозит банкротство. 100 мил
лионов долларов, выделен
ные недавно на операции И 
Боснии, нанесли тяжелый 
удар по ее казне. Говорят, 
ООН должна обходиться де
шевле. Правда, председа
тель нынешней юбилейной 
сессии Генеральной Ассам
блеи португальский профес
сор Диего Ф. ду Амарал зая
вил, что. если исключить 
операции по поддержанию 
мира, то ежегодный бюджет 
ООН составит лишь 1.3 
млрд. долларов, а это — 25 
процентов ежегодного бюд
жета министерства образова
ния Португалии — страны 
с населением около 10 млн. 
человек. ООН ж е является 
всемирной организацией. Он 
также считает, что финан
совые вопросы вторичны, 
когда речь идет об органи
зации. вносящей бесценный 
вклад в дело сохранения 
мира во всем мире. Но 
жизнь диктует свои законы. 
И в то время, как новый 
мировой порядок начинает 
принимать реальные очерта
ния, злые — но, правда, 
официальные — языки ут
верждают, что казна ООН 
пуста, отныне придется эко
номить даже на мебели.

Так в , Чем же причины 
углубляющегося кризиса? До
гадаться несложно: в ре
зультате задержек в выпла
те государствами - члена
ми своих начисленных взно
сов как в регулярный бюд
жет, так и на операции по 
поддержанию мира. По со
стоянию на 10 августа 1995 
года общая сумма невыпол
ненных начисленных взносов 
составляла 3 ,9  млрд. долла
ров США: 858,2 млн. дол
ларов — взносы в регуляр
ный бюджет (из которых
456.1 млн. д о ^ а р о в  отно
сится к текущему году, а
402.1 млн. долларов — К 
предшествующим годам) и 3 
млрд. долларов взносы 
на операции по поддержанию 
мира, включающие совокуп
ную задолженность за теку

щий и предшествующие пе
риоды. По словам замести
теля Генерального секрета
ря ООН Джозефа Коннора, 
уже к середине августа ре
гулярный бюджет ООН ос
тался .без наличных денег, 
так что пришлось занимать 
из бюджета по миротворче
ским операциям для обеспе
чения продолжения работы 
организации.

Из официального отчета 
о работе ООН за 1995 год: 
«ООН удается продолжать 
осуществление операций по 
поддержанию мира лишь за 
счет задержек в оплате сче
тов и выплате компенсаций 
странам, предоставляющим 
войска, и задолженности за 
имущество, принадлежащее 
контингентам, так  дальше 
продолжаться не может. 
Страны, предоставляющие 
войска, заявили, что даль
нейшее участие в операциях 
по поддержанию мира ста
нет для них затруднитель
ным, если им не будет во
время выплачена компенса
ция»,

Справедливости ради надо 
отметить, что многие госу
дарства, объединенные в 
ООН, начали выплачивать 
необходимые взносы. Но без 
дополнительных сумм запа
сы наличных денег окажут
ся на опасно низком уров
не. Генеральной Ассамблеей

в начале 1995 года была уч
реждена Рабочая группа вы
сокого уровня открытого со
става по финансовому поло
жению Организации. По про
гнозу ее представителей, в 
ходе исполнения бюджета 
по намеченным программам 
на два последующих года, 
«неясности финансового ха
рактера. подобные тем, ко
торые испытывала Организа
ция, возникать не должны», 
говорится в официальном 
отчете. В ходе составления 
предполагаемого бюджета 
основной упор будет сделан 
на совершенствование про» 
цесса управления, что позво
лит добиться экономии без 
ущерба для осуществления 
предусмотренных мандата
ми видов деятельности.

На этой основе Генераль
ной Ассамблее было пред
ложено утвердить в текущем 
году бюджет на следующий 
двухгодичный период в раз
мере 2510 млн. долларов 
США. Эта сумма отражает 
сокращение на 4.2 процен
та пс сравнению с ассигно
ваниями на 1994/95 гг.

Если поступление налич
ных финансовых средств не 
будет соответствовать ныне
шним ожиданиям, то к  кон
цу года будут предложены 
меры более резкой экоч^> 
мин.

ПАПА РИМСКИЙ ПРИЗЫВАЕТ ПРАВИТЕЛЬСТВА СТРАН 
НАПРАВИТЬ СВОИ УСИЛИЯ НА УТВЕРЖДЕНИЕ 
ВЗАИМОПОНИМАНИЯ, ЛЮБВИ И ТЕРПИМОСТИ

5 октября на юбилей
ной сессии Генеральной Ас
самблеи ООН в свяэ^ с 50- 
летием этой организации с 
речью выступил Его Святей
шество, Папа Римский Иоанн 
Навел Второй.

Он затронул вопросы об
щего наследия человечества, 
прав наций, свободы и мо
ральной правды, независи
мости и ООН, будущей ци
вилизации.

Говоря о проблем а т и к е 
прав наций, Папа Римский 
подчеркнул, что в поиски сво
боды во второй половине 
двадцатого века включились 
не только личности, но и на
ции. Отметил,' что Вторая 
мировая война явилась ре
зультатом нарушения прав 
наций, продолжавшегося, к 
сожалению, и после войны. 
Д ля иллюстрации Папа иа-

республики Прибалти- 
Украину, Белоруссию,

звал 
ки,
Грузию, Армению и Азер
байджан, насильственно объ
единенных в Советский Со
юз. В то же время Так назы
ваемые страны «народной 
демократии» полностью по
теряли государственный су
веренитет и были вынужде
ны подчиниться интересам 
блока. Такое искусственное 
разделение Европы вызвало 
тяжелый период «холодной 
войны», угрожавший чело
вечеству ядерной катастро
фой.

Заслуживает внимания со
ображение об агрессивном 
национализме, в частности, 
как отметил Папа Иоанн Па
вел Второй, настоящий пат
риотизм никогда не бывает 
устремлен к благосостоянию 
только собственной нации за

счет других, что в конечном 
счете действует во вред этой 
нации. Национализм в своей 
самой радикальной форме 
антитеза подлинному патрио
тизму, и всем надлежит забо. 
титься о т$м, чтобы он не про
явился в новых формах как 
предвестник уклона к тота
литаризму.

Папа Римский призвал пра
вительства стран направить 
свои усилия на утверждение 
взаимопонимания, любви и 
терпимости.

Приезд в Америку духов
ного лидера католиков всего 
мира привлек множество на
рода. Во время его переда
вавшегося по телевидению и 
радио выступления на одном 
из стадионов Нью-Йорка при
сутствовало рекордное чис
ло слушателей — более 100 
тысяч.

ПРЕЗИДЕНТ 
ПЯТИДЕСЯТОЙ 

СЕССИИ 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ 

АССАМБЛЕИ ООН 
ПРОФЕССОР ДИЕГО 

ФРЕЙТАС ДУ АМАРАЛ

Профессор юридических 
наук Диего Фрейтас ду А ма
рал преподает в Лиссабон
ском университете, Порту
галия, с 1970 года.

Он родился 21 июля 1941 
года в Повоя де Варзим. не
большом городке на севере 
Португалии. В 1963 году
закойчил юридический фа- здателем одной из четырех 
культет Лиссабонского уни- основных политических пар- 
верситета. Еще во время тий, сыгравших роль в ут- 
учебы он был избран пре- верждении демократическо- 
зидентом Генеральной Ас- го строя в Португалии. В 
самблеи Студенческой Ас- 1974 году он основал пор- 
социации. По окончании тугальскую христианско-де- 
юридического факультета он мократическую партию и яв- 
продолжает 'специализиро- лялся ее Президентом до 

• ваться в политических и декабря 1982 года. Повтор* 
экономических науках. В но занимал эту должность
1967 году ему присваивает- с 1988 года по 1991 год. 
ся звание доктора филосо- С 1982 года по 1983 год 
фии в области общественно- профессор Фрейтас ДУ Ама- 
го права, включающего так- рал являлся президентом 
же и международное право. Европейского союза хри- 

Пять раз^ в разные годы стианских демократов, 
он избирается президентом Профессор Фрейтас ДУ 
научного комитета юриди- Амарал занимал много дол- 
ческого факультета. жностей в португальском

Профессор Диего Фрей- правительстве. Он был вице* 
тас ду Амарал занимается премьер-министром и ми- 
политикой много лет. нистром иностранных дел

Сразу после Португаль- с 1980 по 1981 год. С де
сной революции, происшед- кабря 1980 по январь 1981 
шей 25 апреля 1974 года, он был временно неполна* 
он назначается членом Го- ющим обязанности премьер- 
сударственного Совета. Эту министра. С 1981 года по 
должность он занимает с мая 1983 -год — вице-премьер- 
1974 года по март 1975 го- министром и минист р о м  
да. обороны.

В качестве члена парла- Профессор Фрейтас ДУ 
мента (Лиссабонский изби- Амарал является автором 
рательный округ) он высТу- ряда книг и статей По обще- 
пает с 1975 года по 1983 ственному праву, политоло- 
год и повторно с 1992 года гни, истории политической 
по 1993 год. мысли.

- Профессор Диего Фрей- Он женат и имеет четы-
тас ду Амарал является со- рех детей.

«БЫВШАЯ ЮГОСЛАВИЯ»: КАКАЯ ИЗ ДОРОГ ВЕДЕТ К МИРУ?

20,000 человек.
Абхазская сторона про

должает возраж ать против
крупномасштабного к уско-

Одним из последних ньюс 
миротворческого процесса в 
бывшей Югославии пока ос
таются «Базисные принци
пы примирения». согласо
ванные в Организации Объ
единенных Наций минист 
рами иностранных дел Бос
нии и Герцеговины, Хорва
тии и Союзной Республики 
Ю гославия при участии по
слов Франции, Германии, 
России, Объединенного Ко
ролевства. США в ООН, а 
также специального пред
ставителя ЕС по перегово
рам в этом регионе.

Посол СРЮ  в ООН гос
подин Драгомир Джокич ви
дит иной путь к примире
нию. которому, по его мне
нию. нужно было следовать 
еще в 1992-м.

— До начала войны ну
жно было признать, что 
Босния никогда не имела 
своей государственности, не 
является страной. принад
лежащей мусульманам, как 
они хотят представить эго 
сейчас. Особенно они акти
визировали действия в этом 
направлении после того, как 
сербы подверглись бомбар
дировкам. а мусульмане ис
пытали ряд удач на театре 
военных действий... А Ведь 
Босния никогда не -принад
леж ала им.

Таким образом. лучший 
путь —• образовать дре го
сударственные единицы, где 
поровну будет разделена 
власть между сербами и 
боснийцами, в зависимости 
от компактности их прожи
вания и на основании сво
бодного волеизъяв л е н и я 
сербов по вопросу: хотели
бы они оставаться в рамках 
Боснийской федерации или 
присоединиться к Сербии?

Западные государства ни
когда не признаются в сво
их ошибках и посему не 
согласятся на то, чтобы дать

боснийским сербам возмо
жность прямого присоеди
нения к Сербии. Они согла
сны предоставить опреде
ленную автономию сербам, 
что с течением времени мо
жет привести к их незави* 
симости. С<.тем, чтобы они 
имели те отношения с Сер
бией. которые выберут са
ми. Это единственный путь 
к миру.

Все, кто пытается навя
зать этим трем сторонам 
жизнь в одном государстве, 
практиче с к и закладывают 
основу для будущих крово
пролитий. Самая большая 
услуга, которую междуна
родное сообщество может 
оказать мусульманам, сер
бам и хорватам, — разделить 
их в наименее несправед
ливом виде. Следует вспо
мнить. что до войны сер
бы составляли около 50, 
хорваты 17, мусульмане 
34 процента населения. 
Как известно, в результате 
бомбежек их позиций, сер
бы отодвинули тяжелую ар
тиллерию за пределы зоны 
исключения; боснийцы же, 
воспользовавшись этим, за
действовали свою тяжелую 
артиллерию в этой зоне. Ес
ли ООН и СШ А сумеют по
ложить всему этому конец 
— мир может наступить да
же до конца месяца, после 
встречи трех президентов— 
Милошевича, Туджмана и 
Изетбеговича.

— Господни Джокич, бы
ло бы интересно выслушать 
вашу оценку принципов при
мирения...

— Базисные принципы— 
«далеко ведущий» доку
мент, и оценить его послед
ствия в данный момент не
возможно. Могу лишь ска
зать. что он возвращает нас 
на те позиции, на которых 
мы стояли в 1992-м, когда 
Босния отделилась от Юго

славии, была признана су
веренным государством. Тем 
не менее, этот документ в 
определенной степени — 
шаг вперед. В том плане, 
что гарантирует создание 
сербского образования.

Американцы в целом на
стаивают, чтобы вся полно
та власти принадлежала 
«Боснийскому государству», 
которое никогда не сущест

вовало как самостоятельная 
единица.

Вместо того, чтобы при
знать впопыхах существова
ние такого государства оши
бкой, — что в целом усу
губило конфликт. — Евро
союз пытается представить 
Боснию как «луз-феде- 
рейшн». Эта идея не сраба
тывала раньше. Не могу се-* 
бе представить, как она сра
ботает в нынешних услови
ях. К примеру, в Боснии— 
Герцеговине есть районы, 
куда Изетбегович не смеет 
даже ногой ступить. В этих 
районах нет ни боснийских 
законов, ни боснийских де
нег, ни боснийских симво
лов. Все — под контролем 
хорватов, которые считают 
эти районы своим протекто
ратом. Далее, если это 
образование получит авто
номию и будет находиться 
в федеративных отношени
ях с остальной Югославией, 
то Босния — Герцеговина 
как суверенное государство 
будет существовать только 
на бумаге.

— Как вы оцениваете 
вклад России в миротворче
ский процесс в бывшей Юго
славии?

— С точки зрения сербов, 
с позиций братства славян
ских народов, они, разуме
ется, приветствовали бы на
хождение российских войск 
в миротворческих силах. Ра
зумеется, эта позиция не на
ходит поддержки ни у му

сульман. ни у хорватов. Как 
мне известно, Россия со
держит свои контингенты в 
Восточной Славонии, кото
рая официально является 
частью Хорватии, в Сара; 
ево. Этим контингентам 
мы доверяем больше, чем 
людям из Других стран. 
Разумеется, следует отме
тить. что мусульмане пред
почитают видеть в  миро-

цента сербского населения. 
Подтверждение тому легко 
можно найти в документах. 
Западная пресса сообщила 
о массовом исходе сербов 
из Хорватии в августе. При 
этом, выступая на Гене
ральной Ассамблее ООН, 
министр иностранных дел 
Германии Клаус Кинкель 
объявил о решении своей 
страны выделить беженцам

творческих силах граждан ̂  несколько млрд. немецких
Малайзии, Турции я  т. д. 
Помимо двух российских 
батальонов, отдельные лич
ности работают в штаб-квар
тирах в Белграде и Загре
бе. Несмотря на это. рус
ские играют ограниченную 
роль во всей операции по 
сравнению с западноевропей
скими государствами.

— Какова ситуация с бе
женцами?

— Когда речь заходит о 
беженцах, западная пресса 
берет за основу «двойной 
стандарт». И это особенно 
видно на примере конфликт 
та в бывшей Югославии. На 
протяжении 9 2 —93 годов 
западная пресса концент
рирована свое внимание 
на беженцах из Боснии 
и Хорватии. полностью 
игнорируя — до поры, до 
времени — сербов по на
циональности. Как извест
но. сотни тысяч сербов стали 
беженцами за время кон
фликтов. Большее число 
беженцев, по различным 
данным, составляют сербы — 
из Крайны, Боснии и Сло
вении. Но эта цифра мне 
кажется заниженной, так 
как за последнее время 
только в мае их число до
стигло 150.000 и еще 150.000 
во время известного ав
густовского н а с т  упления. 
Есть районы в Боснии, ко
торые полностью очищены 
от сербов; на этих террито
риях осталось лишь 2  про

марок. При этом сербским 
— всего 6 миллионов.

Помощь, конечно, посту
пает, но медленно, и ее очень 
мало. Разумеется, бё&ёнцы 
для Югославии — огромная 
проблема для нас, если 
учесть тот факт, что страна 
уже длительное время нахо
дится под давлением меж
дународных санкций. Про
мышленность практически 
бездействует, население пе
ребивается с хлеба на во
ду.. И, естественно, сама 
страна не в состояний ока
зать действенную помощь 
беженцам. По последним 
данным, их количество уже 
Сейчас достигает 6 0 0 — 700 
тысяч,

— Ваш прогноз?
. — Предсказывать всег

да сложно, да и опасно. По 
моему прогнозу все будет 
зависеть от американцев, от 
того, захотят ли они заклю
чить справедливую сделку. 
Ибо предлагаемая схема не
справедлива — сербам дают 
49  процентов лесных, гор
ных и — в целом — непри
годных земель; а  наиболее 
плодородные пахотные зем
ли отходят к мусульманам 
и хорватам. В то время, как 
до войны сербам принадле
жало 64 процента плодород
ных территорий.

Сейчас мы имеем пара
доксальную ситуацию, за
падные демократы утверж
дают. что частрая собствен

ность неприкосновенна. В 
то Же время отбирают 15 
процентов собственной зем
ли у сербов. Но сербы го
товы пойти даже на такие 
уступки.

Мир может наступить 
очень скоро. Но это случит
ся только тогда, когда амери
канцы откажутся от двой
ной игры.

Они сейчас —■ в согласии 
с Россией, которая, правда, 
еще не стала «бумажным 
тигром», по-прежнему пре
тендует на роль сверхдержа
вы. хоть и забыла, как сле
дует себя вести сверхдер

жаве. ,
На самом деле единствен

но реальная сила сейчас — 
американцы.

*  *  *
Через 2 дня после 

этого интервью
Было достигнуто согла

шение о прекращении огня 
в Боснии. Президент Клин
тон заявил, что военные дей
ствия в этой республи-' 
ке могут быть прекра
щены с 10 октября, если 
будут «соблюдены • опреде
ленные требования». Мир 
в Боснии стал реальностью 
во многом благодаря дипло
матическим усилиям специ
ального посланника прези
дента СШ А. помощника 
госсекретаря Ричарда Хол
брука, который назвал это 
соглаше!ше «важным мо 
ментом в трагической судь
бе бывшей Югославии».

Стороны, участвующие 3 
конфликте, договорились 25 
октября начать в СШ А пе
реговоры. на которых буду
щее Боснии и Герцеговины 
будет окончательно реше
но, а затем вынесено на об
суждение м е ж  д ународной 
конференции в Париже. Со 
гласно договоренности, огонь 
будет прекращен на 60 дней
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«Научно - технический потенциал 
в Грузии имеется...»

СОГЛАШЕНИЕ МЕЖДУ «РОСЭНЕРГО»
И «ГРУЗЭНЕРГО* СТАНЕТ ПЕРВЫМ ШАГОМ 

В РЕСТРУКТУРИЗАЦИИ ГРУЗИНСКОЙ ЭНЕРГЕТИКИ

Об этом заявил Эдуард Шеварднадзе на встрече с ру
ководством энергетических служб и отраслей республики.

— Если* это соглашение будет заключено, будут ре
шены многие задачи энергосистемы Грузии, — подчерк
нул руководитель Департамента «Грузэнерго» Давид Зу- 
бнташвили.

ВС1

ЗА  ВКЛАД В ГРУЗИНСКОЕ ИСКУССТВО

З а  особый вклад в развитие грузинского музыкально
го искусства и общественную деятельность дирижер Тби
лисского национального театра оперы и балета имени 
Захария Палиашвили Джансуг Кахндзе и композитор 
Гия Канчели награждены орденом Чести.

11 октября Глава государства Эдуард Ш еварднадзе 
в торжественной обстановке вручил награжденным орде
на и пездравил их с этим знаменательным событием. 
Вручая награды. Глава государства заявил, что он по

клонник уникального творчества Джансуга Кахидзе и 
Гии Канчели, пожелал истинным виртуозам грузинской 

имузыки, дирижерский и композиторский талант которых 
хорошо знает мировой слушатель, успехов на благо гру
зинского народа и родного искусства.

Джансуг Кахидзе и Гия Канчели выразили благодар
ность Главе государства за признание их творчества^

А БАКУР ГУЛУА ПРИНЯЛ ПОСЛА США 
В ГРУЗИИ УИЛЬЯМА КОРТНИ

11 октября вице-премьер Грузии Бакур Гулуа принял 
Чрезвычайного и Полномочного Посла СШ А в Грузии 
Уильяма Кортни, сообщает пресс-центр Кабинета мини
стров.

В ходе встречи обсуждались вопросы хода экономи
ческих реформ в Грузии, перспективы реконструкции 
нефтепровода для  транзита каспийской нефти. Отмеча
лось, что Соединенные Штаты могут оказать республике 
помощь в этом направлении. По словам Бакура Гулуа, 
принятая парламентом Грузии новая Конституция предус
матривает «американскую модель» политического устрой
ства Грузии, в связи с чем необходима консультативная 
помощь' американских экспертов-политологов. На встрече 
были также затронуты вопросы, связанные с предстоя
щими в республике выборами, а также перспективы уре
гулирования грузино-абхазского конфликта.

В8-РЯЕ55

НЕЗАВИСИМОСТЬ, КОТОРОЙ МЫ ДОБИВАЛИСЬ, 
ОКАЗАЛАСЬ НАМ НЕ ПО СИЛАМ

По сообщению информированного источника, так за
я в и л  Владислав Ардзинба на совещании в Сухуми, об
суж давш ем  экономические проблемы. По словам абхаз
ского лидера, его окружают ленивые, амбициозные крику
ны, думающие только о благоустройстве своих служебных 
кабинетов.

— Мы не в состоянии превратить Абхазию в государ
ство. о котором мечтали, — заявил Владислав Ардзинба.

ВИЗИТ В ТБИЛИСИ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МЕЖДУНАРОДНОГО НЕФТЯНОГО КОНСОРЦИУМА 

ТЕРРИ АДАМСА ОТКЛАДЫВАЕТСЯ
Визит по неизвестным причинам отложен на неделю.

КАТОЛИКОС-ПАТРИАРХ ВСЕЯ ГРУЗИИ ИЛИА II 
ПРИНЯЛ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ «ОБЩЕСТВА 

ДРУЖБЫ СЕРБИЯ -  ГРУЗИЯ*

Илиа И был избран почетным членом Общества. На 
встрече было подчеркнуто, что сотрудничество сербского 
и грузинского народов должно быть особенно тесным се
годня, когда так участились региональные конфликты.

ОБСТРЕЛЯНА МАШИНА СОБСТВЕННОГО 
КОРРЕСПОНДЕНТА ОРТ В ГРУЗИИ

Это произошло 10 октября около 8 часов вечера на 
Сабурталинской улице. Машина корреспондента была об
стреляна из проезжающего мимо автомобиля. Были про
биты пулями лобовое и переднее правое стекла. Задние 
стекла выбиты. По -счастливой случайности Георгий Ра- 
тишвили не пострадал. Ведется следствие.

ВОПРОСЫ СОДЕРЖАНИЯ ЗАКЛЮЧЕННЫХ 
В ГРУЗИИ ОБСУЖДАЛИСЬ В ОФИСЕ 

МИССИИ ОБСЕ В ТБИЛИСИ

Состоялась встреча президента Всегрузинской ассо
циации защиты прав человека Георгия Кервалишвили с 

I группой организации Международной пенитенциарной ре- 
1 формы во главе с Кларой Гордон и с представителями 

Хельсинкской международной федерации. На встрече при
сутствовала представитель миссии ОБСЕ по защите прав 
человека Дарья Фейн.

ПЕРЕБОИ С ХЛЕБОМ В ТБИЛИСИ ОБЪЯСНЯЮТСЯ 
ЗАДЕРЖКАМИ ПОСТАВОК ЗЕРНА В ГРУЗИЮ

Об этом заявил на совещании в мэрии руководитель 
корпорации «Хлебопродукты» Анзор Бурджанадзе. По 
его словам, график поставок зерна нарушился в связи с 
забастовкой турецких рабочих в Босфорском проливе. 
Мэр Нико Лекишвили заявил, что перебои с хлебом мо
гут вызвать законное недовольство населения и его не 
интересуют никакие оправдательные причины.

ТОРГОВЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ ГРУЗИИ 
СВОЕВРЕМЕННО НЕ ВНОСЯТ В НАЦИОНАЛЬНЫЙ 

БАНК ДЕНЕЖНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ ОТ ТОРГОВЛИ

Об этом б ы л о . заявлено на заседании оперативного 
правительственного штаба по проведению денежной ре 
формы. Вёл заседание вице-премьер Грузии Темур Васи
лия. Бы ла отмечена необходимость привлечения к  ответст
венности руководителей торговых* организаций, замечен
ных в задержке внесения поступлений от торговли.

В КУТАИСИ ПЛАНИРУЕТСЯ СОЗДАНИЕ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО БАНКА

Этот вопрос обсуждался на заседании штаба по эко
номической реформе. Поводом для этого послужило То, что 
существующие в городе' банки являются филиалами сто
личных и поэтому значительная часть денег «уплывает» 
в Тбилиси.

В01

^МЕЖДУНАРОДНАЯ МОЛОДЕЖНАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ 
ООН ПРЕДЛАГАЕТ ПОМОЩЬ В ВЕДЕНИИ 

ПРЕДВЫБОРНОЙ АГИТАЦИИ

Представительство Международной молодежной орга
низации ООН в Грузии готово оказать всем желающим 
помощь в ведении предвыборной агитации. С этим заяв
лением выступил на состоя в ш е м с я 11 октября 
заседании Центральной избирательной комиссии предста
витель организации Алуда Гогличидзе. Организация 
предлагает собственный апробированный метод предвы
борной агитации с  предварительным проведением среди 
населения социологического опроса. По мнению Гогличи- 
Дзе, опрос позволит выявить наиболее актуальные и ин
тересующие население вопросы, на которые и будут от
вечать представители партий и блоков в ходе своих те
левизионных выступлений.

Алуда Гогличидзе сообщил корр. В5-РКЕ55, что бо
лее 30  субъектов выборов дали соппсне на участие в 
Данном проекте.

Директоратом ЕврокоМиссин принято принципиально 
важное для Грузин решение о разработке масштабного 
проекта создания в республике системы функционирова
ния исследований и технологий в условиях рыночной 
экономики.

В этой связи корреспондент «СГ* обратился к заме
стителю председателя Комитета науки и технологий 
Республики Грузия — доктору фнднко-математнческих 
наук профессору Паате КЕРВАЛИШВИЛИ и попросил 
ответить на ряд вопросов.

— Насколько известно,
Грузия зачастую восприни
малась мировым сообщест
вом как аграрно-туристиче
ская страна. Что, в таком 
случае, заставило Еврообще
ство раздвинуть рамки ври- 
орнтетов, сосредоточив вни
мание и на проблемах разви
тия науки, техники и техно
логий?

— В переоценке взглядов 
и представлений нет ничего 
экстраординарного. Десяти
летиями Грузия рассматри- 
валась. как. впрочем, и лю
бая другая республика, в 
контексте союзных проблем, 
в том числе и когда речь 
шла о науке, технике, высо
ких технологиях. Красноре
чивый пример — электрони
ка. Достаточно сказать, что 
в Грузии энергично и весьма 
эффективно разрабатывались 
значительные разделы обо
ронных программ этого на-1 
правления. Однако успехи 
отдельных научных коллек
тивов республики заслоняла 
общая вывеска оборонного 
комплекса СССР. То же мо
жно сказать и о других на
учных исследованиях, про
водимых в наших НИИ, кон
структорских бюро, лабора
ториях. проходивших по ста
тье «вклада в общесоюзную 
копилку научно-технических 
достижений».

«Фигура умолчания» в 
конце концов сыграла роко
вую роль: после распада Со
юза мировое сообщество на 
первых порах не восприни
мало всерьез научно-техни
ческие возможности республи
ки. Это, в свою очередь, вы
звало соответствующую цеп
ную реакцию и в определен
ных кругах местного руко
водства. Было забыто, что 
наука, особенно прикладные 
исследования.—одна из основ 
экономического прогресса.
Потребовались значительные 
усилия, чтобы все поставить 
с головы на ноги. И, кажет
ся. лед тронулся. Евроко
миссией принят проект о со
здании в Грузии системы 
функционирования исследо
ваний и технологий в усло
виях рыночной экономики.
Таким образом, сделан очень 
важный и а г  к интегрирова
нию науки в международное 
сообщество.

— Какие выгоды сулит 
ученым Грузин участие в 
международных проектах?

— Прежде всего появля
ется возможность интенсив
но работать в науке. Будет 
расти научный уровень ис
следований. Отсу т с т в и е

средств у нашей науки, как 
известно, в последние годы 
привело к вынужденной ее 
самоизоляции: фактически
прервались связи с мировы
ми научными центрами. А 
для науки, ученых — это 
опаснейший симптом. Так что 

и в сфере научных нонтактов 
теперь твердо можно прогно
зировать заметное оживле
ние. Собственно, работа уже 
начата. Из госбюджета, на
пример, выделены значитель
ные средства на командиров
ки ученых, в том числе на 
их участие в симпозиумах, 
конференциях, коллоквиумах. 
Постепенно складывается 
опыт международного обще
ния, появляется культура 
грамотного составления кон
курсных заявок, проектов и 
программ, других докумен
тов. Так, в прошлом году в 
Международный научно-тех
нический центр из Грузии по
ступило пять научно-техниче
ских проектов. В этом году— 
уже около 20 проектов. По
степенно приходит сознание 
того, что каждый научный кол
лектив, ученый, специалист 
может испытать себя в кон
курсе и имеет при этом шансы 
на успех. И это очень важ
но. поскольку при таких под
ходах будет развиваться же
сткая конкуренция, а это 
главный, как известно, сти
мул для развития любой об
ласти знания.

— Каховы механизмы от
бора работ для участия в 
международных конкурсах?

— Они непросты. Однако 
модель конкурсного отбора, 
в целом, общеизвестна. Речь 
идет о системе экспертизы, 
которая является неотъемле
мой частью конкурсного от
бора. Вовлечение в экспер
тизу большого круга научных 
авторитетов снижает субъек
тивизм оценок, открывает 
возможности для процвета
ния действительно значитель
ных научно-технических и 
технологических проектов.

— Есть ли ощутимая раз
ница в требованиях к между
народным проектам и проек
там местного значения?

— Я не согласен с таким 
разграничением. Наверное, 
можно сказать так: науч 
но-технические проекты, на
правленные на решение за
дач. которые наиболее при
оритетны для республики, и 
проекты, имеющие междуна
родное значение, т. е. иссле
дования, результаты которых 
могут быть успешно реали
зованы на международном 
рынке.

Есть немало научно-техни. 
ческих и технологических про
блем, выходящих Далеко за 
рамки интересов одного го
сударства. Например, учены
ми республики ведутся ис
следования сейсмичности ре
гиона. Однако данная про
блема актуальна не только 
для Грузии, но и почти для 
всех стран мира...

Или вЗйть такую фунда
ментальную область научных 
исследований, как физика 
элементарных частиц. Это 
научное направление в Гру
зии развивалось весьма про
дуктивно. Значительные на
учные достижения получены 
и в области изучения ста
бильных изотопов; высокие 
технологии оказались кон
курентоспособными на миро
вом рынке. Имеется также 
немало интересных проектов 
в сфере разработки химиче
ских технологий переработ
ки полезных ископаемых и 
т. д. Это все проблемы, ко
торые представляют общече
ловеческую значимость.

— Какие формы финансо
вой поддержки научных ис
следований в Грузин пред
лагает Евросообщество?

— В свое время по ини
циативе Евросооощества была 
создана ассоциация ИНТАС 
для содействия развитию 
науки и технологий в госу
дарствах — бывших союз
ных республиках. По этой 
программе интенсивную по
мощь получили Россия, Ук
раина, Казахстан. В этом го
ду предложено создать фонд 
для финансирования Н И Р по 
Направлениям, предлагаемым 
совместно ИНТАС и Грузи
ей. С 1996 г. даиная модель 
инвестирования начнет рабо
тать. Принципиа л ь н о но
вые взаимоотношения скла
дываются у нас и с фондом 
Сороса. Речь идет о совмест
ном финансировании проек
тов, одобренных Фондом- Та
кая схема позволила уже, 
помимо 30-ти. дополнитель
но профинансировать еще 12 
проектов. Для начала это 
совсем неплохо.

Отрадно, что на новой ос
нове возобновляются Науч
ные контакты с Россией. Со
здана российско-грузинская 
смешанная комиссия по на
учно-техническому сотруд
ничеству, в результате чего 
с начала нынешнего года вы
полняются 15 совместных 
проектов. Россия выделила 
на эти цели достаточно бо
льшие средства. Мы ожида
ем, что число совместных 
проектов будет быстро расти 
не только при участии Рос
сии. но и других стран СНГ.

Надо сказать, что в Рос
сии и других республиках 
СНГ проявляют к разработ
ке ученых Грузии большой 
интерес. Многие авторитет
ные ученые убеждены в том, 
что в Грузии сосредоточен
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мощный Научно-технический 
потенциал, которому надо 
лишь помочь быстро адапти
роваться в условиях мирово
го рынка.

Большие научно-техниче
ские возможности Грузии ви
дит и Германия. 28  совмест
ных грузино-германских про
ектов выполняются в рамках 
ИНТАС. Германия сегодня 
принимает на работу в свои 
научные центры десятки вы* 
сококвалифицированных спе. 
циалистов из Грузии. Недав
но в КНТ пришло письмо 
лично от министра образова
ния, науки, исследований и 
технологий Германии г-на 
Рютгерса, в котором он пред
лагает всестороннюю, в том 
числе финансовую, поддерж
ку всем совместным научно- 
техническим начинаниям. В 
Грузии успели убедиться, что 
немцы слов на ветер не бро
сают. В настоящее время 
ведется системная проработ
ка этого вопроса.

К научно - техническому 
партнерству с Грузией стре
мятся и страны БИСЕК, в 
том числе Греция, Турция. 
Румыния.., Отрабатываются 
механизмы их взаимодейст
вия.

На сегодняшний день чёт
ко Определены конструктив
ные пути активного задейст
вования научно-технического 
потенциала республики че
рез участие в международ
ных программах и проектах, 
привлечение крупных между
народных фирм, имеющих 
солидный опыт инвестирова
ния Научно-технологических 
проектов, задействование 
мелких иностранных фирм, 
занимающихся трансфертом 
высоких технологий. Тон в 
этой раббтё задают такие ав
торитетные международные 
организации, как Всемирный 
банк, Еврбсоюз и др.

Недавно парламентом рес
публики принят Закон «О 
науке, технологиях и их раз
витии», который создает 
правовую осКову для прове
дения гибкой государствен
ной политики в области раз
вития науки и технолояие- 
ского прогресса, закрепляет 
права и свободь) научных 
коллективов, учейых, опре
деляет основы международ
ного и межгосударственного 
научно - технологического со
трудничества и т. д. Таким 
образом, республика доказы
вает свою готовность к ак
тивному участию в междУИа- 
родном научно - технической 
сотрудничестве. решитель
ным переменам во всех сфе
рах жизнедеятельности госу
дарства. Как видим, намети
лись определенные тенденции 
к улучшению положения. Од
нако надо понимать и то, что 
только целенаправленная и 
последовательная организа
ционная работа может при
нести успех.

Георгий КОБАХИДЗЕ

о экология

ПОМОГИТЕ БОТАНИЧЕСКОМУ ВЫЖИТЬ!
В историческом центре 

Тбилиси, у основания кре
пости Нарикала. между Со- 
лолаки и Таборским хреб
том. в ущ елье речки Цавки- 
сисцкали расположен старей
ший на Кавказе Ботаничес
кий сад. Он создан на месте 
существовавших здесь четы
реста лет назад крепостных 
садов, указанных на карте 
царевича Вахушти 1735 го
да. В те времена крепостью 
владели персы. А прежде, 
по описанию Вахушти, здесь 
был царский дворец с боль
шими и чудесными палата
ми. Царь Ростом этот дво
рец оставил персам, а  сам

построил новый в районе 
Сиони-Анчисхати. В 1747 
году царь Ираклий II изгнал 
персов из крепости и двор
ца. Известный грузинский 
историк Платон Иоселиани 
в 1866 году писал: «Дворец 
в Сейдабаде (так называл
ся тифлисский район • сер
ных бань, где в XVI веке 
Шах-Аббас поселил персид
ское племя сеидов) у подо
швы крепости разрушен пер
сами, остался сад. известный 
ныне под именем ботаничес
кого». По сведениям Н. Ба- 
дриашвили, до вторжения
Ага-Магамед-Хана на его 
территории находились дво

рец и сад царицы Мариам, 
невестки Ираклия II.

В 1801 году сад был пе
редан казне и стал имено
ваться «казенным Тифлис
ским садом». В 1809 году 
по распоряжению князя П. 
Цицианова— «в связи с не
удобством ввоза лекарствен
ных растений из России* ка
зна выделила 10 тыс. руб
лей для создания аптекар
ского сада. Затем он был 
передан Закавказскому об
ществу поощрения сельско
го и мануфактурного произ
водства. позднее — Тифлис
ской опытной ферме. В 
1845, г. по распоряжению

ДЕНЬ БОЛЬШИХ 
ПОБЕД

ОКОНЧАНИЕ

ты хозяев, взявшая под 
свой контроль Середину по
ля И ТОЧНЫМИ ДЛИННЫМИ

ференции тренер гостей Ди
митр Пенев отметил, что его 
команда, завоевавшая пу
тевку в финальный турнир 
чемпион а т а Европы, не-

передачами посылавшая впе- сколько успокоилась. Ска
ред форвардов. эалось также отсутст в н е

-Но гости тоже не ограни- двух игроков в защите, ко- 
чивались ролью сторонНёго торые были травмированы, 
наблюдателя. Стоичков. Ба- Но это нисколько не умаля- 
лаков, Лечков делали все, ет Значимость победы сбор* 
чтобы сравнять счет. Веко- ной Грузии, которая прев* 
ре удар Белякова отразила -зошла соперников в быстро- 
штанга, затем вратарь Зо- те и в командных действиях, 
идзе переводит на угловой *  Тренер сборной Грузии 
мяч, посланный цветано- Александр Чивадэе сказал, 
вым. Борьба на поле не утн- что и в его команде было 
хала до конца первого тайма, несколько травмированных 

В начале второй половины игроков. Тем не менее, все 
игры хозяева добились еще футболисты, вышедшие на 
одного успеха. ПрорвАвше- поле, достойны похвалы, 
гося к воротам Гогичаишви- Особенно он доволен Ше- 
ли сбил с ног вратарь Ми* лйя, участие которого в 
хайлов. Пенальти. Его точно матче было под вопросом, 

ализовал Кйнкладзе — Чувствуется, что сборная
становится опытнее, повЫ- 

После этого мяч надолго шает класс, у игроков повы-

реа;
2 :0 .

шается самосознание. Это 
приятный факт.

Сборная Грузии выступа
ла в таком составе: Зоидзе, 
Гудушаури (Верадэе), Ку
динов, Шелия, Чихрадза. Го-

  гичаишвили. Немсадзе, Джа-
Но мяч в ворота не попал, мараули (Киласония), Ар- 
А на последних минутах чил А рве л а ДЭ* (Кавелашви- 
Стоичков все же сделал ли), Кйнкладзе, Шота Арве- 
свое — 2:1. С таким счетом ладзе.
победила сборная Грузни, у Молодежная сборная Гру- 
которой сейчас 15 очков. На зни проиграла болгарским 
послематчевой пресс - кон*

застрял на половине поля 
хозяев. Болгарские фут
болисты атаковали изо всех 
сил, а хозяева отвечали 
контратаками, во время ко* 
торых могли отличиться 
Кавелашвили и Джамараули.

. ч -
тхш,
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наместника царя на Кавка
зе, графа М. Воронцова, сад 
переходит в введение канце
лярии наместника и офици
ально называется Тифлис
ским ботаническим садом. 
Для его расширения казна 
у частных владельцев в 
1896— 1903 гг. приобрела 
соседние земельные участки. 
Согласно путеводителю по 
Тифлису 1907 года р  откры
том грунте сада произраста
ло до 4 тысяч видев рас
тений.

До Октябрьской револю
ции здесь была даже школа 
садовников. В питомнике вы
ращивали и продавали насе
лению тысячи саженцев 
плодовых и декоративных 
растений. Еще недавно по
сетители могли любоваться 
богатыми цветниками, кол
лекциями роз и других цве
тов. Из-за экономического 
кризиса в настоящее время 
сад находится в бедственной 
положении. Жалко выглядят 
оранжереи с разбитыми сте
клами; Гибнут ценнейшие 
коллекции тропических ра
стений, засорены бассейны, 
в них кет воды. Нечем за
севать цветники, за яимм 
некому ухаживать, катастро
фически не хватает квали
фицированных садовников и 
рабочих. Из-за дороговизны 
и частых отключений элек
троэнергии затруднен регу
лярный полив сада. Стареет 
и приходит в негодность 
оросительная система, без 
надлежащего ухода гибнут 
редкие растения, все труд
нее охранять сад.

Нельзя допустить гибели 
этого исторического, дорого
го для каждого тбилисца 
сада, расположенного в са
мом сердце столицы. При 
поддержке мэрии и мецена
тов сад должен стать оча
гом отдыха и природоохран
ного'просвещения тбилисцев 
и гостей города.

Карло ТУГУШИ 
_ _  научный еотру*

пив Центрального ботани
ческого сада АН Грузии, 
доктор • биологических ииув

Одержав победу над бас- бросок Санадэе впервые вы- 
нетболистами воснии-Геп- вел вперед грузинскую ко- 
цеговины — 77:66 (30:28), Манду —• 30:28. Но этого 
сборная Грузии записала в преимущества она це упус- 
свой актив первую победу в тила во второй половине иг- 
отборочном турнире чемпи- Ры Кроме Санадза. разьи- 
.„ Л_А ' рались Чхеидзе, дарсадэв,
она га Европы. Дерюгин. Вскоре разница в

Героем встречи стал 18- счете достигла десяти очков 
летний тбилисец Владимир — 46:36 и продолжала рас- 
Степания, выступающий ны- ти. Лишь на последних ми
не в словенском «Олимпи- нутах хозяева площадки, 
ке*. Высокорослый игрок добившиеся большого пре- 
(2 м 15 см) сумел нейтра- имущества — 61:46, ивско- 
лизовать атаки боснийцев лько сбавили темп. Но на 
под своим щитом. Удачно окончательный исход матча 
действовал и в нападении, это не повлияло.
А начало матча было за го- Следующий матч сборная 
стями. Они повели в счете: Грузии проведет на своей 
4:0, 5:2, 19:12. Лишь на По- площадке. 12 ноября она 
следних -  минутах первого встретится с  баскетоолиста- 
тайма прекрасный дальний ми Израиля.

•  Регби:
ОЖИДАНИЕ...

Сборная Грузии по регби няжамк сборной 
в четвертый раз стйртуст в подгружав? 
групповом турнире чемпио
ната Европы, Первым ее со
перником является команда

Грузик •

Германии. Матч этот состо
ится 15 октября в Тбилиси 
на стадионе «Динамо» им. 
Б. Пайчадзе.

—■ Сборная Германии, —• 
сказал генеральный секре
тарь Союза регбистов Гру
зни Гия Кублашвилй, — Это 
сильный коллектив, имею
щий так называемую вто
рую лииню игроков, рост 
которых превышает два ме
тра. Это в регби значит мно*

Это регбисты Данни. 
Голландии и Чехи*. Матчи 
между нами пройдут в один 
круг. На своем поле грузин
ская команда встретится еще 
с датчанами. На выезде — 
с голландцами и чехами. Мы; 
считаем, что явного фавори
та в нашей подгруппе нет. 
Команды равны по классу. 
Все зависит теперь от под
готовки.

— Каи готовится и мяг
чу со сборной Германия ко
манд* Грузия?

— У нас произошли из
менения. Назначен новыйгое. Б прошлом году сбор- 

ная Германии выступала в д Х ? з е  Ем

ме про- 
Ёвропм

чемпионате Европы в груп
пе «А*. Играла не совсем 
удачно и сейчас находится 
во второй подгруппе группы
«В*.

— По какой смете: 
водится чемпионат 
по регбм?

— Чемпион Европы, я  
привычном для нас понима
нии. не выявляется. Опреде 
ляется победитель в под* 
группах. В группе «А» та
ких подгрупп две. В них иг
рают сильнейшие команды, 
определенные по итогам по
следнего чемпионата. Затем 
группа «В». В ней четыре 
подгруппы. Сборная Грузин 
выступает во второй и, кста
ти, занимает одиннадцатое 
место по прошлогодней клас-

му помогают Да
вид Киласония н играющий 
тренер Тамаз ХуаДе. По* 
ставлена задача подготовить 
команду к фетальной ста* 
дин чемпионата мира 1999 
года в Уэльсе. Мы намере
ны войти в число двадцати 
сильнейших.

К нынешнему матчу чем
пионата Европы тренерский 
коллектив отобрал 35  кан
дидатов иэ пяти Клубов Гру
зии— столичных «Гумает». 
«Тбилиси» и «Кочеби*. а 
также «Айя-Гей* (Кутаиси) 
и «Азот* (Рустааи). Они на
ходятся на учебно-трениро
вочном сборе в Летя «и. 
Здесь и будет определен 21 
сильнейший регбист, коТо 
рый и выйдет на поле тби 
лчсского стадиона «Динамо» 
им. В. Пайчадзе против

— Каете команды, кроме 
Германия, являются еовер- «П8ДЛИДЛЕ
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Грузинские 
музыканты в Каире

Как нынче живется лю
дям искусства? Конечно же, 
ничуть не лучше, чем вчера, 
позавчера... Многие из них 
из-за тяжелого финансового 
положения были вынуждены 
эмигрировать за рубеж.

Как складываются* их су* 
дьбы? По-разному.

Многие представители гру
зинской музыкальной элиты 
работают в Каирской кон
серватории. с  которой у на
ших Музыкантов сложились 
давние и прочные связи.

Каирская консерватории 
По существу является состав
ной частью -Египетской ака
демии искусств, которая, в 
свою очередь, состоит из че- 

в тырех институтов: балета,
театра, кино, арабской му- 
эыки и собственно консер 
ватории.

Первый Поток приехавших 
сюда музыкантов из Тбилис
ской государственной консер
ватории им. И. Сараджи- 
швили относится к 1966 го
ду. Отношения с представи
телями местного культурно
го мира сразу ж е сложились 
самые что ни есть деловые. 
Профессор Тбилисской кон
серватории. скрипач И рак
лий Беридзе в силу своего 
профессионализма был бес
сменным на посту реитора 
Каирской консерватории с 
1967 по 1972 годы и воспи
тал целую плеяду талантли
вых арабских музыкантов. 
Тогда ж е вместе с ним здесь

работали многие грузинские 
деятели культуры. Доста
точно назвать имена про
фессора Мераба Иашвили 
(альт). Давида Бадридзе 
(оперный певец), осущест
вившего с помощью египет
ских артистов постановки 
опер «Чно-Чио-Сан» и «Бо
гема*. профессора Тамаза 
Гомелаури (виолончель) и 
других.

Сейчас в Каирской кон
серватории и в Институте 
арабской музыки успешно 
трудятся многие выдающие
ся представители грузинской 
культуры. Среди них: пи
анисты — профессор Эдгар 
Давлианидзе. доценты Елена 
Дзамашвили и Н атела Квир- 
квелия. пианистка Нино Ма- 
мрадэе, виолончелисты — 
профессора Илларион Че- 
ишвили и Тамаз Гомелаури. 
хородирижер Давид Балан- 
чивадзе,. скрипач Николай 
Сулханишвили, мастер по 
ремонту и реставрации скри
пок Сергей Ш ахназаров и 
другие.

Суть деятельности пред
ставителей грузинской куль
туры в Каире изложена в 
условиях годового контрак

т а .  Главное в нем: подго
товка арабских националь
ных кадров, дальнейшее пло
дотворное сотрудничество 
двух стран — Египта и Гру
зии.

Марина АРЕВАДЗЕ

© Мода

Новая тенденция: 
вызов женщине...

Дружественными рукопо
жатиями и взаимным ж ела
нием гостей «  участников 
продолжить сотрудничество 
завершил а с ь  «Ассамблея 
авангардной моды*. Участ
ники и гости фестиваля 
съехались в Тбилиси из раз
ных стран мира: России. Ук
раины. Азербайджана, Ф ран
ции.

Многие из них уже изве
стны своей творческой дея
тельностью и пользуются оп
ределенным а в т оритеТом 
среди профессионалов. Они 
н составили компетентное 
жюри. В него вошли: гене
ральный секретарь компании 
«Ив Сен-Лоран* Кристоф
Ж нрард. руководитель мос
ковского театра «Перфо-
манс* Александр Петлюра.
журналист Пьер Доз, дизай
нер Сандра Страукайте и 
главный художник Тбилис
ского государственного ака
демического театра им. Ш. 
Руставели Темур Нинуа.

Своеобраз н ы м «спонсо
ром*, который наградил всех 
семерых победителей ассам
блеи поездкой во Францию, 
в частности, в Париж, и от> 
крыл перед модельерами 
перспективу работы в компа
нии «Ив Сен-Лоран*, стал 
Кристоф Ж ирард.

—- Я не сторонник поня
тия «авангард*. — говорит 
он, — зачастую  дизайнеры 
авангардной моды считают 
взбалмошность своих ра
бот главным критерием по
ложительной оценки зрителя. 
Я за то. чтоб мода оставляла 
след в повседневной жизни.

— Что такое «мода» се
годня?

— Это — свобода, возг 
можность самовыражения, 
бизнес, наконец.

— Компания «Ив Сен-Ло
ран*...

— Ее персонал по всему 
миру составляет около 3 ты
сяч человек. В Париже ра
ботает около тысячи наших 
сотрудников. Зачем  созда
вать аксессуары, зная, что 
«Кутюр* намного превосхо
дит нас в этой сфере по тех
нологии? Мы это учитываем. 
В целом же «Ив Сен-Лоран* 
умеет создавать условия 
творческим, талантливым и 
одержимым людям, желаю
щим воплотить свои идеи в 
жизнь.

— Посчастливится ли в 
этом году грузинским мо
дельерам?

— Безусловно. Д ля рабо
ты в «Ив Сен-Лоране** я на
мерен пригласить организа
тора и президента «Ассамб
леи авангардной моды* мо
лодого и перспективного ди
зайнера Гелу Купрашвили.

— Можно лн делать прог
нозы в развитии моды?

— Она меняется день ото 
дня. Единственным направо 
ляющим фактором, которо
му она подчиняется, являют
ся сезоны, времена года. А 
прогнозы таковы: большин
ство стремится одеваться 
свободно и привлекательно. 
В центре внимания — муж
чина. делающий вызов жен
щине. почти полностью за
воевавшей индустрию моды.

Произойдет ли в скором 
времени «война* в мире мо
ды между мужчиной и жен
щиной. покажет время. А 
пока что дом «Ив Сен-Ло
ран* предлагает дружбу 
всем - г  и мужчинам, и жен
щинам.

Инна КИ К НА ДЗЕ

© Быт

Проблемы студенческого 
общежития

...Мы побывали в общежи
тии Тбилисского государст
венного университета им. И. 
Джавахишвили в Багеби.

Каждое лето здесь по тра
диции шла подготовка к но
вому учебному году — про
изводился капитальный рен 
монт. Но с 1989 года за  не
имением средств ремонтные 
работы прекратились.

Заместитель управляюще
го администрацией общежи
тия Омар Месхи вспоминает 
прошлые годы, когда во всем 
бывшем С С С Р  это общежи
тие было одним нз самых 
благоустроенных. Прошед
шей ж е  зимой студенты, спа
саясь от холода, жгли пар
кет в своих комнатах.

Сегодня здесь проживают 
в основном студенты Сухум
ского филиала Тбилисского 
государственного универси
тета. есть и иностранцы.

Плата за жилье почти сим
волическая.

Общежитие состоит из пя
ти корпусов, из них два — 
многоэтажные, которые на
ходятся в аварийном состоя
нии. Выше пятого этажа во
да не поднимается. Лифт 
уже давно не работает. Но и 
это не все. Перед админист
рацией стоит ещ е одна не
разрешенная задача: в об
щежитии есть «старожилы* 
— студенты, которые давно 
закончили учебу, но не ос
вобождают помещение. Ад
министрация бессильна ре
шить этот вопрос.

Много накопилось в обще
житии проблем...

Нино АНДГУЛАДЗЕ 
Студентка факультета жур
налистики ТГУ им. И. 
Джавахишвили

БЕССМЕРТИЕ ПОЭТА
10 октября в Национальном академическом театре 

оперы и балета имени 3. Палиашвили состоялся юбилей
ный вечер Тициана Табидзе.

Вечер вступительным словом открыл председатель

правления Союза писателей Грузии Г. Панджикидзе.
О трагической судьбе Тициана Табидзе, значении его 

творчества рассказал Джансуг Гвинджилия.
На вечере выступили грузинские писатели и, поэты, а 

также гости из России.
В тот же день на улице Грибоедова, в доме, где жил 

Тициан Табидзе, открылась литературная экспозиция, по
священная жизни и творчеству поэта. Недалеко от Анчис- 
хати состоялся митинг, посвященный открытию памятни
ка Тициану Табидзе (скульптор — Мераб Бердзенишви- 
ли. Архитектор — Мераб Гугунава). ГИА

© Наука

КОНГРЕСС В РОТТЕРДАМЕ
Несколько месяцев назад 

Грузинская статистическая 
ассоциация провела в Тбили
си. в Математическом инсти
туте имени А. Размадзе, 
конференцию молодых уче
ных по современной пробле
матике теории вероятностей 
и математической статисти
ки. Недавно же в Роттерда
ме проводился Конгресс мо
лодых статистиков Европы, 
на котором побывали двое 
участников тбилисской кон

ференции: научные сотруд
ники Нино Кордзахия из 
Тбилисского государствен
ного университета и Тео Ша- 
рия из Математического ин
ститута имени А. Размадзе.

Тео на днях вернулась с 
конгресса ( Нино осталась 
по делам в Москве) и поде
лилась своими впечатления
ми:

— Лишь благодаря мате
риальной помощи (правда,
недостаточной) оргкомитета

Роттердамского конгресса и 
частичному финансированию 
со стороны нашей ассоциа
ции удалось нам съездить в 
Голландию.

Мы выступили с 20-ми
нутными сообщениями на 
английском языке. Хотя мы. 
и представляли экономичес
ки слаборазвитую страну, 
тем не менее мы были гор
ды: по актуальности тема
тики и результатам исследо
ваний рассматр и в а е м а я

область находится у нас на 
уровне международных стан
дартов.

Тео показала мне велико
лепно изданный альбом, по
даренный организаторами 
всем участникам, где, разу
меется, опубликованы анно
тации выступлений и наших 
представительниц.

Конгрессы молодых стати
стиков Европы устраивают
ся систематически, раз в два 
года (в одном из них ранее 
участвовал кандидат физико- 
математических наук Миха
ил Мания). Следующий, де* 
сятый. состоится в Варшаве, 
и Тео Ш ария выбрана чле
ном его оргкомитета. Ее обя
занность — помочь будущим 
делегатам из Грузии (следу
ет отметить, что в оргкоми
тет девятого конгресса вхо
дил вице-президент Грузин
ской статистической ассоци
ации. профессор Э. Хмала- 
дзе, очень помогший нашим 

-девуш кам). Она мечтает о 
проведении такого форума в 
Тбилиси.   .

Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

© Регион

ВСТРЕЧИ 
В ГАРДАБАНИ
В азербайджанском обще

стве «Умид» в Гардабани 
состоялась встреча с деле
гацией Акстафинского райо
на Азербайджана.

На встрече шел разговор 
о необходимости экономике 
ских. культурных связей 
между соседними районами 
двух республик.

В порядке культурного 
обмена состоялись гастроли 
государственного ансамбля 
песни и танца «Гей-гель» 
(это название озера) из Гя
нджи в Доме культуры Га
рдабани, в селах Кесало. Ак. 
гакло, Физули.

Наталия ПОПОВА

© История

ОТ СЕНАКИ ДО ТУАПСЕ...
Экономика страны пере

живает глубочайший кризис 
не только из-за разрыва ес
тественных хозяйственных 
связей вслед за распадом 
Союза, но и из-за длительной 
блокады черноморского уча
стка железной дороги.

Не случайно ее восстанов
ление стало одним из важ 
нейших вопросов недавних 
переговоров с Россией.

А история ее строитель
ства такова. Вошедшее в 
эксплуатацию в 1895 году 
Черноморское шоссе к кон
цу прошлого века уже не 
отвечало изменившейся эко
номической ситуации. Необ
ходимо было искать иной 
путь транспортного обеспе
чения региона. И вот в 1902 
году вопрос о строительстве 
железной дороги принимает 
официальный характер, спу
стя год были проведены со
ответствующие изыскания, 
набран штат работников. Н о 
началась русско • японская 
война. И  идея эта была по
хоронена.

Понадобилось десятиле
тне, чтобы вернуться я  во
просу строительства ж елез

ной дороги на Черноморском 
побережье Кавказа. В 1912 
году было создано специаль
ное акционерное общество. 
Ориентировочная стоимость 
предстоящих работ оценива
лась в 70 миллионов руб
лей.

Управление по руковод
ству строительством разме
щалось в Сочи, возглавлял 
его инженер Н. Н. Никола
ев. Длина дорога от началь
ного пункта Туапсе и  до Се- 
наки имела протяженность 
в 357 километров. Трасса 
была разбита на несколько 
строительных участков. Один 
из них находился в Сенаки 
в доме моего деда, педаго
га Георгия Гамзардия. Тут 
же жили и строители доро
ги. Работы начались в 1914 
году.

В изданиях того времени 
можно почерпнуть любопыт
ные сведения об этом боль
шом по тем временам стро
ительстве. Примечательно, 
что одних тоннелей на про
тяжении всего пути пред
стояло построить 18. Преду
сматривалось возведение бо
льших и малых мосток, про

ведение берегоукрепитель
ных работ. Для участия в 
строительстве были пригла
шены бельгийские и фран
цузские специалисты — ли
деры строительного дела. 
Сенсационным по тем вре
менам было и использова
ние двух паровых экскава
торов, завезенных из США. 
Они применялись в основ
ном для разработки скаль
ных грунтов.

Несмотря на первую ми
ровую войну, строительство 
железной дороги продолжа
лось. Намечалось к 1917 
году открыть движение от 
Туапсе до Сенаки.

Последующие события: ок
тябрьская революция и гра 
жданская война надолго за
консервировали работы.

Строительство железной 
дороги возобновилось в 1923 
году. Спустя четыре года 
стальная магистраль подош
л а  к Зугдиди. Однако в да 
льнейшем плановыми орга
нами Черноморская желез
ная дорога была изъята нз 
списка первоочередных ме
роприятий. Более того, она 
не попала даже а  перечень

«ТЕОРИЯ СТОЛКНОВЕНИИ»
Отец, известный грузин

ский физик-теоретик, напи
сал книгу по-английски; одна 
дочь, специалист английско
го языка, исправила руко
пись; другая дочь, специа
лист прикладной математики, 
отладила на компьютере. Так 
появился фактически семей
ный труд.

Отец* — академик Тейму
раз Копалейшвили; дочери 
Кэти и Л и ан а '— сотрудники 
Тбилисского государственно
го университета; книгу же 
под названием «Теория сто
лкновений* выпустило недав
но на английском языке вы
сокопрестижное иностранное 
издательство «Уорлд сайэн- 
тифик* («Научный мир») — 
с филиалами в Сингапуре. 
Нью-Джерси, Лондоне и Гон
конге.

Руководство - монография 
«Теория столкновений» пред
ставляет собой сокращенный 
вариант курса лекций, чи
таемого Теймуразом Копа

лейшвили на физическом фа
культете ТГУ на протяжении 
последних 20 лет. Курс отно
сится к разной проблемати
ке физики микромира н 
предназначается для студен
тов старших курсов и моло1- 
дых научных работников, 
преимущественно теорети
ков.

Между прочим, редакция 
попросила автора назвать 
несколько видных экспертов 
мира, которые выступят в 
прессе с обзором труда.

Книга, изданная на вели
колепном полиграфическом 
уровне, была преподнесена 
гостившему в Тбилиси генера
льному директору ЮНЕСКО 
Федерико Майору. Глянув 
на заголовок, высокий • гость 
тут же отозвался — здесь 
наверняка подразумеваются 
столкновения не социальные 
или национальные, а элемен
тарных частиц...

Тамаз МАГРАДЗЕ

второстепенных железных 
дорог. Чем это было вызва
но? Остается секретом. Ви
димо, у тогдашних высоко
поставленных чиновников бы. 
ли на это свои соображения, 
в общем-то не укладываю
щиеся в рамки нормального 
восприятия тогдашней эко
номической ситуации, если 
учитывать начало широко
масштабных работ по созда
нию советских сельскохозяй
ственных субтропиков.

Отдельные участки дороги 
строились на территории 
Грузии в 1934, 1936, 1938 
годах. И лишь в период вой
ны — в 1943-44 годы маги
страль соединила Сухуми с 
Адлером, тем самым был 
открыт новый путь из Тби
лиси в Москву.

Так нелегко строилась 
Черноморская железная до
рога. которая в настоящее 
время опять ждет своих 
строителей. Ж елезнодорож
ная блокада страны со сто
роны ее черноморской гра
ницы непременно должна 
быть снята.

В ш  ЦУЛЕИСКИРИ
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ЗА БЕДНЫХ ЖИВОТНЫХ 
ЗАМОЛВИТЬ БЫ СЛОВО

Говорят, отношение к жи
вотным — один из показа
телей уровня культуры об
щества, его духовности. 
Если судить с этой точки 
зрения, с культурой у наше
го общества — проблемы, 
равно как и с духовностью.
И дело не только в равно
душии к «братьям нашим 
меньшим», называемым бро
дячими по причине их бес
хозности. В довольно пла
чевном положении пребыва
ют и те представители фау
ны, которые имеют своего— 
совершенно конкретного — 
«хозяина*. Их, увы, не кос
нулась такая современная к 
такая древнйя нравственная 
категория, как благотвори
тельность. Да к  наши биз
несмены, нарабатывающие 
солидные рекламные очки 
спонсорством, судя по всему, 
далеки от мысли раскоше
литься на такую «ерунду». 
А между тем...

ГИЕНЕ СЛОМАЛИ 
ЧЕЛЮСТЬ

Тбилисский зоопарк — 
единственный в республике
— функционирует с 1927 
года. О нем, ставшем воис
тину притчей во языцех в 
журналистских кругах, гово- 
рено-переговорено много. А 
проблемы — большие и ме
лкие — как были, так и ос
тались. Дирекции сменяли 
одна другую, а для питом
цев зоопарка, похоже, мало 
что менялось, разве что од
но — поголовье живот
ных, неумолимо падающее 
из года в год. Причина тра
диционно называлась баналь
ная — нехватка средств на 
содержание и — как след
ствие—недостаточный уход. 
Да и факты хищения зача
стую имели место. А был 
период, когда животных по
просту кормить было не
чем...

Сегодня, как известно, 
госбюджет серьезно «болен». 
Сверхзадача для государст
ва — поддержать неимущих 
и обездоленных. До живот
ных ли? Но новая дирекция 
Тбилисского зоопарка на
строена оптимистично.

— Проблема питания жи
вотных, — говорит замести
тель директора Гия Заркуа,
— практически снята вооб
ще. Нами изыскиваются 
средства не только для то
го. чтобы разнообразить ме
ню наших питомцев, но и 
для того, чтобы создать за 
дел продуктов на зиму.

Государством на нужды 
зоопарка определенные сум
мы выделяются, но этого, 
конечно, недоста т о ч н о .  
Приходится самим как-то 
«выкручиваться». Пока нам 
удается сводить концы с 
концами... Готовим вольеры 
к зиме, благоустраиваем 
территорию, расширяем экс
позицию. Планов на буду
щее много. Постараемся оси
лить.

В отсутствии благих на
мерений дирекцию зоопарка 
не заподозришь. Д а и про
цедура кормления живот
ных, наблюдаемая воочию, 
порадовала.— питомцев здесь 
кормят. И, видимо, неплохо. 
А  вот «ландшафт», откры
вающийся взгляду, являет 
собой картину безрадост
ную. Его описывать, дума
ется. нужды нет — тби
лисцы, посещающие зоо
парк, уже привыкли к пу
стым. захламленным волье
рам, к грязным, смердящим 
животным, к которым и 
приблизиться-то противно, 
даже если они и не опасны.

И долго ли «работать* 
энтузиазму дирекции, с та
ким запалом взявшейся за 
дело, если помощи извне

по-прежнему не ож и д ает^ ... 
Недосуг нашим деловым 
людям заниматься таким 
несерьезным объектом, как 
зоопарк, даже если он и яв
ляется излюбленным местом 
посещения собственных же 
детей. Все это из разряда 
сантиментов, а в коммерции, 
как известно, нужен холод
ный, расчетливый рассудок 
— не до эмоций.

...А недавно никем не за 
щищаемой «местной» гие
не... сломали челюсть. По
сетители. Животное опери
ровали. К счастью, все обо
шлось. Трудно поверить, но 
Факт этот — реальный. И 
он — как раз к  разговору 
о духовности.

' ПРОЩАЙ, «КОВЧЕГ*!

Выставка экзотических 
животных — предпри я т и е  ’  
одного лица — «Кидобани» 
(ковчег) на улице Леселидзе 
функционировала всего пол
тора года. Пять лет органи
заторы ее содержали экспо
зицию в своих частных квар
тирах. А ведь ее составили 
не только певчие птички в 
клетках к  тропические рыб
ки в аквариумах, но н за- 
тиноамернканский капуцин, 
кубинский крокодил. пара 
лори, королевские питоны, 
удав, морские драконы... 
Каково было владельцам 
квартир сосуществовать со 
всей этой солидной «арми
ей* живности, представить 
нетрудно...

Наконец, настал долго
жданный день — «Кидоба
ни* открылся. От посетите
лей, что называется, отбоя 
не было. Не смолкал в за 
лах гомон детишек, часами 
со счастливыми лицами на
блюдавших за экзотическими 
живыми экспонатами. Оче
реди у кассы «Кндобани» 
долго были явлением обыч
ным. Со временем, конечно, 
эйфория поутихла. Но в по
сетителях недостатка по-пре
жнему не было. — сюда с 
удовольствием приходили 
по второму, третьему разу...

Теперь «Кидобани* закры. 
вается.

— Главная причина, — 
говорит президент Ю за Бе* 
радзе, в том, что живот
ные могут не пережить ны
нешней зимы. Ведь они — 
представители в основном 
тропической фауны, и с по
мощью отопительной систе
мы, работавшей на природ
ном газе, для каждого вида 
индивидуально был создай 
«климатический» оптимум. 
Прошлой зимой животных 
чудом удалось спасти от ги
бели лишь благодаря тому, 
что газ был отключен уже 
тогда, когда помещение бы
ло достаточно прогрето. Те
перь же, когда отопительная 
система бездействует, они 
попросту вымрут от холода. 
Есть два выхода, чтобы со
хранить акзотарий, — отап
ливать электроэнергией или 
переводить систему не ди
зельное топливо. Но на это 
у нас средств нет. Мы не
однократно обращались в 
различные структуры с про
сьбой о спонсорстве. Но ре
зультата никакого. Поэтому 
единственное, что остается 
сделать. — закрыть выстав 
ку...

Прощай; «Ковчег*, а вме
сте с ним и так полюбивши
еся малышам лорк Митька 
и Анфиска, обезьянка Сара, 
красавцы-физигнатусы... Эк
зотических животных дети 
пусть смотрят по телевизо
ру _  по эту сторону экра
на взрослым не до них. А 
духовность. — она потер-
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